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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 12–13

ВЕРА

Он называет свое рабочее место двух-
этажным офисом в престижном районе 
города с панорамным видом. В 2026 году 
звонарь иркутской Крестовоздвижен-
ской церкви Артур Псарев отметит 35-ле-
тие профессиональной деятельности. 

СТР. 20–21

Завершилась регистрация участни-
ков СВО в региональной образова-
тельной программе «Герои Приан-
гарья». Подана 1001 заявка! Такое 
количество говорит о том, что инте-
рес к программе велик. Среди тех, 
кто зарегистрировался, есть ветера-
ны СВО, представители Росгвардии 
и МВД. Вступить в ряды «Героев При-
ангарья» выразили желание 40 кава-
леров ордена Мужества.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Амуницию для бойцов и адаптивное 
белье для раненых шьют волонтеры из 
Ленинского отделения Комитета семей 
воинов Отечества Иркутска. Для них 
нет ни праздников, ни выходных, пока 
«их мальчишки» на передовой. 

СТР. 10–11

Связь поколенийСвязь поколений

СТР. 17

ГЛАВА РЕГИОНА РАССКАЖЕТ О ПРИОРИТЕТНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ И 
ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ

НАЧАЛО ПРЯМОЙ ТРАНСЛЯЦИИ  
25 АПРЕЛЯ В 11.00   
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ АИСТ И  
В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ  
МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

СТР. 24
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Всего в Иркутской области сейчас возводим 11 школ. Важ-
но, чтобы все объекты были сданы в эксплуатацию в срок 
и с хорошим качеством. В рамках федеральной программы 
модернизации школьных систем образования в регионе 

обновлено 70 школ. До 2027 года будут капитально отремонтированы и 
переоснащены 14 зданий детских садов по новому нацпроекту «Семья».

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

  ВИЗИТ  На прошлой 
неделе губернатор 
Игорь Кобзев несколько 
дней находился в 
командировке в Москве. 
Глава региона принял 
участие в заседании 
Правительственной 
комиссии по 
региональному 
развитию в РФ под 
председательством вице-
премьера РФ Марата 
Хуснуллина, в совещании 
под руководством 
заместителя 
председателя 
правительства РФ 
Дмитрия Патрушева, 
а также провел ряд 
важных встреч с 
представителями 
федеральной власти и 
госкомпаний. 

ГОТОВЫ К НОВОМУ КЛАСТЕРУ 

Иркутская область готова стать 
одной из площадок кластера ред-
коземельных металлов, создание 
которого предусмотрено Стратеги-
ей развития СФО. С таким пред-
ложением выступил губернатор 
региона Игорь Кобзев 9 апреля на 
совещании под руководством за-
местителя председателя прави-
тельства РФ Дмитрия Патрушева:

– На территории региона сфор-
мирована научно-технологическая 
база в сфере химии и металлургии, 
консолидирующая ведущие науч-
ные, образовательные организации 
и Межрегиональный научно-об-
разовательный центр мирового 
уровня «Байкал». У нас располо-
жен Саянский редкометалльный 
рудный пояс – крупнейший по за-
пасам и уникальный по качеству 
сырья. Здесь выявлено 11 крупных 

месторождений, наиболее инте-
ресные из них – Белозиминское, 
Большетагнинское и Зашихинское. 
Для их разработки уже привлече-
ны инвесторы. 

Дмитрий Патрушев на совеща-
нии отметил стратегическую зна-
чимость Сибирского федерального 
округа в укреплении промышлен-
ного потенциала страны. Губер-
натор Приангарья в своем высту-
плении подчеркнул, что Иркутская 
область сегодня находится на вы-
соких позициях в рейтинге реги-
онов по экономическому потенци-
алу. Достичь этого удалось в том 
числе благодаря инвестпроектам, 
включенным в Стратегию разви-
тия СФО. Их сегодня 23 с общим 
объемом инвестиций 2,5 трлн руб-
лей. Реализация этих проектов по-
зволит создать более 35 тыс. высо-
кооплачиваемых рабочих мест. 

АЭРОПОРТ ПО КОНЦЕССИИ

Перспективы развития аэро-
портовой инфраструктуры в Ир-
кутской области Игорь Кобзев об-
судил в Москве с руководителем 
Росавиации Дмитрием Ядровым. В 
частности, были рассмотрены во-
просы расположения нового аэро-

порта Иркутска, финансирования 
его строительства. 

– Рассмотрели вариант строи-
тельства аэропорта с использова-
нием механизма концессионного 
соглашения с инвестором, – про-
комментировал Дмитрий Ядров. 
– В рамках нацпроекта «Эффек-
тивная транспортная система» 
концессионное соглашение уже 
заключено с аэропортом Горно-
Алтайск. На очереди еще несколь-
ко региональных столиц, для ко-
торых использование механизма 
концессии поможет ускорить сро-
ки реализации проектов. 

На встрече также было отмече-
но, что идет проработка исполь-
зования площадки «Ключевая» 
под строительство новой воздуш-
ной гавани. Принято решение, что 
регион подготовит «дорожную 
карту» возведения аэропорта с 

учетом нескольких сценариев раз-
вития. 

АРЕНДНЫЙ ДОМ В ИРКУТСКЕ 

Строительство арендного дома 
в Иркутске стало главной темой 
встречи Игоря Кобзева и замести-
теля генерального директора гос-
компании «ДОМ.РФ» Дениса Фи-
липпова. Возведение нового объ-
екта начнется уже в июне этого 
года на улице Верхняя Набережная. 
Участок площадью 1,15 га передан 
застройщику (компании «Управ-
ление капитального строительства 
города Иркутска») без торгов через 
механизм масштабного инвест-
проекта. По проекту это будет жи-
лой комплекс, состоящий из пяти 
домов на 218 квартир. Заселение 
планируется в первом квартале 
2027 года. В первую очередь жилье 
будет сдаваться работникам бюд-
жетной сферы, туристам и сотруд-
никам компаний, приезжающим в 
Иркутск на работу. 

– Компания ДОМ.РФ – постоян-
ный партнер Иркутской области, – 
отметил Игорь Кобзев. – Вместе мы 
внедряем новые подходы в разви-
тии муниципальных образований, 
в строительстве. Например, проект 
по строительству арендного дома в 
Иркутске позволит разнообразить 
рынок жилья в областном центре. 
Также сейчас совместно реализуем 
важное поручение президента Рос-
сии по мастер-планированию, го-
товимся реализовывать проекты в 
сфере транспортно-логистической 
и туристической инфраструктуры.

Денис Филиппов в свою очередь 
рассказал, что в Иркутской обла-
сти к 2030 году в том числе при 

Игорь Кобзев:
Внимание федеральных 
властей очень ценно для нас

Вице-премьер РФ Марат Хуснуллин отметил положительную динамику ввода жилья в Приангарье и системную работу главы 
региона по контролю за реализацией мероприятий в рамках нацпроектов
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поддержке ДОМ.РФ будет построено 
875 тыс. кв. м жилья. Кроме того, 
по итогам встречи достигнута до-
говоренность определить до 15 мая 
не менее 30 объектов культурного 
наследия на территории Приан-
гарья, на восстановление которых 
инвесторы могут привлечь льгот-
ное кредитование. 

ПРО СПОРТ, ШКОЛЫ 
И ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ

Находясь в командировке в Мо-
скве, Игорь Кобзев обсудил с ми-
нистром спорта РФ Михаилом 
Дегтяревым развитие спортивной 
инфраструктуры. Губернатор со-
общил, что в 2025 году из област-
ного бюджета на эти цели плани-
руется выделить 948 млн рублей. 
Предусмотрено возведение четырех 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов, девяти плоскостных 
спортивных сооружений в сель-
ской местности, двух быстровозво-
димых спортивных сооружений и 
проведение капитального ремонта 
пяти объектов. 

Игорь Кобзев также встретил-
ся с министром просвещения РФ 
Сергеем Кравцовым. Темой разго-
вора стали вопросы строительства 
и капитального ремонта объектов 
образования в рамках реализации 
федеральных программ и нацпро-
ектов. 

– Обсудили строительство школ 
на 1550 мест на улице Ярославского 
и на 1225 мест в микрорайоне Союз 
в Иркутске. Затронули проблем-
ные объекты: иркутскую школу на 
Багратиона и школу на 1550 мест 
в микрорайоне Березовый Иркут-
ского района. По первому объекту 
идут судебные процессы по рас-
торжению контракта и вскрытию 
банковской гарантии. Стройка в 
Березовом вскоре продолжится – до 
администрации Иркутского райо-
на будут доведены дополнительные 
средства, – сообщил глава региона.

На встрече с министром строи-
тельства и ЖКХ РФ Иреком Файзул-
линым губернатор обсудил модер-

низацию коммунальной инфра-
структуры в Иркутской области, 
снижение аварийного фонда и в 
целом реализацию нового нацпро-
екта «Инфраструктура для жиз-
ни». 

10 апреля глава региона принял 
участие в заседании Правитель-
ственной комиссии по региональ-
ному развитию в РФ под председа-
тельством заместителя председа-
теля правительства РФ Марата Хус-
нуллина. Вице-премьер отметил 
положительную динамику ввода 
жилья в Приангарье и системную 
работу главы региона по контро-
лю за реализацией мероприятий в 
рамках нацпроектов. На заседании 
поднималась проблема обманутых 
дольщиков. Игорь Кобзев заявил, 
что, по данным на 9 апреля, в 
Иркутской области 50 застройщи-
ков возводят 119 многоквартирных 
жилых домов с привлечением де-
нежных средств граждан.

– Сейчас в регионе нет рисков 
появления обманутых дольщиков, 
– добавил Игорь Кобзев. – В каче-
стве превентивной оценки рисков 
возникновения обманутых доль-
щиков установлен перечень объек-
тов, по которым перенесены сроки 
завершения строительства. Таких 
52 дома. Причины – сокращение 
объема продаж на строительном 
рынке в связи со снижением поку-
пательной способности населения 
и высокой процентной ставкой по 
рыночной ипотеке. Вопрос нахо-
дится на моем личном контроле. 

ПО ЭКСПОРТУ – 
В ПЕРВОЙ ДЕСЯТКЕ  

На встрече с генеральным ди-
ректором Российского экспортного 
центра (РЭЦ, Группа ВЭБ.РФ) Ве-
роникой Никишиной губернатор 
обсудил вопросы развития экспор-
та. По словам Игоря Кобзева, наш 
регион входит в первую десятку 
субъектов РФ по объему экспорта. 
По итогам 2024 года внешнетор-
говый оборот Иркутской области 
увеличился на 11% к уровню 2023 

года, экспорт вырос на 8%. При 
этом свыше 96% всего объема вы-
возимой продукции приходится на 
страны дальнего зарубежья. Веро-
ника Никишина отметила, что бла-
годаря взаимодействию между об-
ластью и РЭЦ в 2024 году увеличи-
лось количество стран-партнеров 
по несырьевому неэнергетическому 
экспорту. Всего же в прошлом году 
РЭЦ поддержал более 400 компаний 
Иркутской области. 

Губернатор и генеральный ди-
ректор РЭЦ рассмотрели даль-
нейшее развитие регионального 
Центра поддержки экспорта и ре-
ализацию комплексных инвести-
ционно-строительных проектов 
за рубежом. В том числе строи-
тельство бондовых складов, по-
зволяющих хранить продукцию 
до продажи на территории ино-
странного государства.

  Елена ПШОНКО 

НОВЫЕ МАШИНЫ – 
УЧАСТНИКАМ СВО
В Ростове-на-Дону Игорь Кобзев вместе 
с представителями Народного фронта 
передал участникам спецоперации из 
Иркутской области 10 новых внедо-
рожников, укомплектованных дополни-
тельным набором автомобильных шин 
и снаряжением. 

– Очень важно обновлять технику, ведь 
она – расходный материал в таких не-
простых условиях, – отметил глава 
региона. – Поэтому работа по обеспе-
чению наших военнослужащих новой 
техникой не останавливается. В конце 
прошлого года мы доставили в зону 
СВО рекордную партию новых автомо-
билей – 86 машин различных моделей. 

К 9 Мая – знаковой для всей страны 
дате – планируем передать еще 80. 
Игорь Кобзев встретился с военнослу-
жащими, обсудив с ними разные вопро-
сы, в частности по обмундированию, 
созданию в Ангарске высшего военно-
го командного училища. 
– От всего сердца благодарю каждого 
участника СВО за смелость и мужество, 
– обратился к бойцам губернатор. – Вы 
проявляете невероятную силу духа и 
стойкости в самых трудных условиях. 
Благодарю руководителя исполкома 
Народного фронта Михаила Кузнецова 
и его заместителя Сергея Горбунова за 
возможность передавать самые раз-
ные виды транспорта в зону СВО. Также 
слова признательности – волонтерам 
и всем жителям Приангарья за вклад в 
нашу общую победу.

Прошли обследования и получили кон-
сультации врачей на выездной «Ярмар-
ке здоровья» свыше 2,2 тыс. жителей 
Иркутской области. Для посетителей 
было организовано более 15 видов бес-
платных обследований. Медицинские 
организации вели приемы в мобильных 
диагностических комплексах, приобре-

тенных в том числе в рамках реализации 
национального проекта «Здравоохране-
ние» (с 2025 года – «Продолжительная 
и активная жизнь»). Специалистам уда-
лось выявить отклонения в состоянии 
здоровья у 539 человек. Все пациенты 
направлены на дообследование в поли-
клиники по месту прикрепления. 

– С такой масштабной акции стартовал 
сезон выездных профилактических ме-
роприятий медицинских работников 
Иркутской области. Обратная связь от 
населения подтверждает, что формат 
работы очень востребован. Иногда за хо-
рошим самочувствием могут скрываться 
патологии или риски их развития. Суще-
ствуют болезни, которые не всегда сразу 
проявляются симптоматически. Поэтому 
врачи советуют регулярно проходить об-
следования и сдавать анализы, – подчер-
кнул министр здравоохранения региона 
Андрей Модестов.

Медицинский поезд «Святой Пантелей-
мон» с 22 марта по 8 апреля побывал на 
18 станциях Приангарья, а медицинские 
работники обследовали более 2,5 тыс. 
жителей. За это время бригада медиков 
провела более 5,4 тыс. диагностических 
исследований, включая рентген и УЗИ, 
около 2 тыс. исследований крови и бо-
лее 850 функциональных исследований. 
Многие заболевания у пациентов были 
выявлены впервые. 
Все обследования и лабораторная диа-
гностика проводились бесплатно. Это 
уже второй рейс современной «поликли-
ники на колесах» по Иркутской области. 
Для жителей труднодоступных и отда-
ленных территорий это реальная воз-
можность получить специализирован-
ную медицинскую помощь. 
– Я пришла для того, чтобы узнать о со-
стоянии своего здоровья, – говорит па-
циентка Надежда Горбаткова. – Здесь 
очень внимательный коллектив, хоро-
шие врачи, современное оборудование. 
По любому вопросу обратись – помогут, 
подскажут, назначат курс лечения, и на 
душе становится легче. Я очень благо-
дарна за то, что врачи к нам приехали. 
Жаль, что только на один день. 

  Елена ДАВЫДОВА   

Современная «поликлиника на колесах» 
  ЗДОРОВЬЕ  Массовая диспансеризация населения 

прошла в Иркутской области в начале апреля. В столице 
Приангарья работала выездная «Ярмарка здоровья», а в 
отдаленные территории отправился медицинский поезд «Святой 
Пантелеймон». Всего было обследовано порядка 5 тыс. жителей. 
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   ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ АКЦЕНТЫ

Комитет по социально-культур-
ному законодательству рекомендует 
принять на сессии поправки в ре-
гиональный закон об образовании, 
касающиеся условий для детей-ин-
валидов по обучению на дому или в 
медицинских учреждениях. Как со-
общил министр образования Мак-
сим Парфенов, в регионе обучаются 
около 30 тыс. детей с ОВЗ и инва-
лидностью. Председатель комите-
та Дмитрий Мясников при рас-
смотрении законопроекта обратил 
внимание на вопрос по созданию 
условий для их обучения, в том 
числе на финансирование учебного 
оборудования для этой категории 
учащихся. 

Кроме того, на заседании ко-
митета рассмотрели вопрос фи-
нансирования дополнительного 
образования. Ранее эта тема об-
суждалась на заседании Совета по 
взаимодействию с представитель-
ными органами муниципальных 
образований. Тогда председатель 
Заксобрания Александр Ведерников 
предложил разработать концепцию 
развития допобразования по анало-
гии с учреждениями среднего спе-
циального образования.

В настоящий момент главной 
проблемой для муниципальных 
учреждений, оказывающих услу-
ги допобразования, является не-
обходимость капремонта. Максим 
Парфенов сообщил, что из 97 уч-
реждений 23 нуждаются в капи-
тальном ремонте, а 21 размещается 
в приспособленных помещениях, 
что негативно сказывается на при-
влекательности занятий для детей. 
Дмитрий Мясников отметил, что 
при таком хроническом недофи-
нансировании муниципальные уч-
реждения не могут конкурировать 
с филиалами столичных органи-
заций из-за низкой материально-

технической базы. Глава комитета 
предложил включить эти учреж-
дения в федеральные программы 
капремонта, как это было сделано 
с детсадами и учреждениями СПО. 

   ЗАЩИТИТЬ ДЕТЕЙ 
   ОТ МОШЕННИКОВ

На сессии депутаты заслушают 
доклад уполномоченного по правам 
ребенка в регионе Татьяны Афана-
сьевой за 2024 год, который пред-
варительно обсудили на заседании 
комитета по здравоохранению и 
социальной защите населения под 
руководством Артема Лобкова. Дет-
ский омбудсмен представила пар-
ламентариям первые результаты 
реализации нового специального 
проекта «Вызов», направленного 
на сохранение детей в семьях. За 
прошедший год в правах на детей 
восстановлен 51 родитель, ограни-
чения отменены в отношении 11 
родителей. По ее словам, основным 
приоритетом при работе с семьями 
остается безопасность и комфорт-
ные условия жизни ребенка.

Особое внимание депутаты об-
ратили на предотвращение пре-
ступлений в отношении детей. За-
меститель председателя комитета 
Юрий Козлов предложил на межве-
домственном уровне разбирать об-
стоятельства каждого такого случая, 
чтобы выявлять и устранять при-
чины произошедшего. Артем Лобков 
подчеркнул, что надо усиливать ме-
ры профилактики мошенничеств в 
отношении детей и подростков. 

– Мы видим информационные 
материалы, которые больше ориен-
тированы на людей старшего воз-
раста, с указанием различных мо-
шеннических схем. Но часто жерт-
вами становятся и дети, которые 
передают данные банковских карт 
родителей, – сказал руководитель 
комитета.

Детский омбудсмен сообщила, 
что дети также становятся жерт-
вами злоумышленников, которые 
вовлекают их в совершение пре-
ступлений под разными предлога-
ми. По ее словам, несколько несо-
вершеннолетних жителей региона 
сегодня обвиняются по таким тяж-
ким статьям, как терроризм и ди-
версии. Лекции о недопустимости 
таких действий проводят в школах 
сотрудники правоохранительных 
органов, аппарата уполномоченного.

   УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ 
   ЗА ПАССАЖИРСКИМИ 
   ПЕРЕВОЗКАМИ

Комитет по законодательству о 
госстроительстве и местном само-
управлении рекомендует принять 
на сессии в первом чтении законо-
проект об административной от-
ветственности за правонарушения 
в сфере перевозки пассажиров и 
багажа транспортом общего поль-
зования городского и пригородного 
сообщения в Иркутской области. 

Для стабилизации рынка пас-
сажирских перевозок и повыше-
ния качества предоставления услуг 
перевозки гражданам министер-
ство транспорта и дорожного хо-
зяйства региона предлагает внести 
ряд поправок в областной закон. 
Заместитель министра Ольга Зо-
лотарева рассказала на заседании 
профильного комитета ЗС под пред-
седательством Виталия Перетолчи-
на о предлагаемых штрафах для 
перевозчиков на муниципальных 
и межмуниципальных маршрутах. 
Нарушения, за которые будут на-
лагаться штрафы, включают: несо-
блюдение расписания и количества 
транспорта на муниципальных и 
межмуниципальных маршрутах; 
невыполнение квартального плана 
рейсов; отсутствие данных о ме-
стоположении транспорта в регио- 
нальной системе навигации; не-

своевременное информирование 
об изменении тарифов; неисправ-
ности оборудования для перевозки 
инвалидов, системы климат-кон-
троля, электронного табло и терми-
налов безналичной оплаты.

Об актуальности данной зако-
нодательной инициативы говорит 
пример пассажирских перевозок в 
Марковском муниципальном обра-
зовании Иркутского района. Депу-
тат Заксобрания Антон Малышев 
организовал обсуждение темы с 
участием министерства транспор-
та и дорожного хозяйства региона, 
предпринимателей, занимающихся 
перевозками пассажиров. В част-
ности, парламентарий отметил, что 
к нему поступают обращения от 
жителей микрорайона Березовый.

– В рамках контрольных меро-
приятий подтвердилась информа-
ция местных жителей, были уста-
новлены нарушения со стороны 
перевозчиков на маршрутах № 454 
и № 455 в несоблюдении распи-
сания. На маршруте № 455 не со-
впадало количество единиц техни-
ки: вместо 17 автобусов фактически 
перевозку осуществляли 12. По вы-
явленным нарушениям проведена 
работа. Помимо этого водителей 
проинструктировали по вопросам 
поддержания чистоты салонов ав-
тобусов, – поделился информацией 
Антон Малышев.

Как отметил министр транспор-
та и дорожного хозяйства Максим 
Лобанов, в настоящее время ведется 
работа над инициативой перевоз-
чиков по приобретению в рамках 
казначейского кредита новых ав-
тобусов. Также в регионе разра-
батывается новый транспортный 
стандарт, призванный повысить 
качество пассажирских перевозок 
на всех территориях.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ПАРЛАМЕНТ  23-я сессия Законодательного Собрания Иркутской 
области проходит в двухдневном формате. 16 апреля депутатам 
предстоит рассмотреть около 20 вопросов, утвержденных 
на коллегии областного парламента под председательством 
Александра Ведерникова. 25 апреля запланировано Послание 
губернатора Игоря Кобзева о положении дел в регионе в 2024 году 
и основных направлениях областной государственной политики 
на 2025 год. 

Главные темы  
апрельской сессии 
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В Боханском районе на-
ходится одно из хозяйств 
Иркутского Масложирком-
бината. Исполнительный 
директор обособленного 
подразделения Павел Попов 
сообщил, что за прошлый 
год здесь произвели более 
350 тонн молока, почти 100 
тонн мяса. Есть планы по 
расширению фермы, мощ-
ности позволяют содержать 
около 600 дойных коров и 
столько же стельных, есть 
земли для выращивания 
кормовых культур. Для их 
реализации не хватает ква-
лифицированных кадров. 

Также парламентарии 
ознакомились с работой 
ООО «Им. П.С. Балтахи-
нова». В этом году пред-
приятие намерено засеять 
более трех тысяч гектаров 
разными культурами. На 
полях занято более 30 еди-
ниц техники. В прошлом 
году на поддержку хозяй-
ства было выделено 4,75 
млн рублей.

Оценку положению дел 
сельхозтоваропроизводи-
телей в Иркутской области 

дал аудитор Контрольно-
счетной палаты Иркутской 
области Юрий Гамзулин. 
По его словам, с 2018 по 
2024 год число крестьян-
ско-фермерских хозяйств 
снизилось с 1024 до 934, а 
сельскохозяйственных ор-
ганизаций – с 130 до 112. 

– Почти 40% всех субси-
дий в регионе, в соответ-
ствии с установленными 
минсельхозом условиями 
предоставления, прихо-
дится на поддержку наи-
более крупных предпри-
ятий. Однако объем про-
изводства этих компаний 
не меняется, а прибыль в 
1,5 раза превышает объем 
поддержки. При этом зна-
чительная часть сельхоз-
продукции приходится на 
крестьянские (фермерские) 
хозяйства, – отметил ауди- 
тор.

Руководители террито-
рий напомнили, что пере-
увлажнение почвы в про-
шлом году не позволило 
полностью подготовить ее 
к посевной 2025 года. Так-
же мэры отметили недо-

статочно высокое качество 
семян, высокие цены на 
ГСМ и удобрения. Кроме 
того, фермеры заявили об 
отсутствии квалифициро-
ванных кадров для работы 
на пашнях и со скотом.

Подготовка к посевной 
кампании идет в штат-
ном режиме, сказал ми-
нистр сельского хозяйства 
региона Илья Сумароков. 
По его словам, на поддерж-
ку сельскохозяйственного 
производства в 2025 го-
ду будет направлено более  
3 млрд рублей, в том числе 

700 млн – из федерально-
го бюджета. По сравнению 
с прошлым годом финан-
сирование отрасли вырос-
ло на 12%. Министр обра-
тил внимание, что аграрии 
заготовят больше зерна и 
масличных культур, чем в 
2024 году, но меньше кар-
тофеля и овощей. Вся по-
севная площадь сельскохо-
зяйственных культур со-
ставит более 620 тыс. гек-
таров, что на уровне про-
шлого года.

Подводя итоги сове-
щания, Александр Ведер-

ников обратил внимание, 
что нужно усиливать фи-
нансирование участников 
агропромышленного ком-
плекса региона:

– Мы видим, что тренд 
сместился в сторону допу-
ска крупных предприятий 
к получению поддержки 
по направлениям, кото-
рые раньше были доступны 
только мелким фермерам. 
Основной вектор должен 
быть обусловлен не только 
экономической эффектив-
ностью производства. Под-
держка небольших аграри-
ев и личных хозяйств – это 
сохранение села, занятость 
людей, продовольствен-
ная стабильность. Конечно, 
нужно помогать и круп-
ным предприятиям, но 
бюджетное участие должно 
распределяться в каждом 
сегменте, чтобы фермер не 
боролся с агрохолдингом за 
эту помощь. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

20 апреля 1994 года состоялась 
первая сессия нового законода-
тельного органа власти Иркут-
ской области. Ее участниками 
стали 45 депутатов. В кратчай-
шие сроки народные избран-

ники сформировали норма-
тивно-правовую базу законов, 
в том числе ключевых – Устав 
Иркутской области и закон «О 

бюджетном устройстве и бюд-
жетном процессе». Эти доку-
менты обеспечили дальнейшее 
стабильное развитие региона. 

События тех лет – сегодня уже 
история. 

Директор Госархива Иркутской 
области Семен Жабинский и 
руководитель архивного агент-
ства региона Сергей Овчин-
ников показали Александру 
Ведерникову процесс реставра-
ции архивных документов, озна-
комили с книжными изданиями 
и мультимедийными проектами. 

В общей сложности в Госархи-
ве хранится свыше 1 млн доку-
ментов. Самые старые из них 
датированы 1650 годом. Семен 
Жабинский отметил, что одна из 
главных задач архива – перевод 
документов в цифровой формат, 
что позволит большему числу 
людей предоставить интересу-
ющую информацию. Например, 
сейчас не выходя из дома, через 
сервис виртуального читаль-
ного зала архива можно полу-

чить доступ к оцифрованным 
документам фонда Иркутской 
духовной консистории, а также 
к документам, переданным Ир-
кутским областным военным 
комиссариатом. Госархив так-
же ведет работу по сохранению 
памяти ветеранов Великой Оте- 
чественной войны, участников 
СВО, известных деятелей, про-
славивших Приангарье.

Александр Ведерников отметил, 
что Заксобрание также готово 
оказывать содействие в сохране-
нии документальных архивов ЗС:

– Сегодня областной Госархив 
представляет собой своеобраз-
ный музей без вывески. В этом 
здании собрана история практи-
чески четырех веков нашей ма-
лой родины, нашего Приангарья. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Посевная кампания  
в парламентской повестке

В НЕРАЗРЫВНОЙ СВЯЗИ С ИСТОРИЕЙ

 � ВИЗИТ  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников побывал 
с рабочим визитом в 
Государственном архиве 
Иркутской области, 
в сотрудничестве 
с которым ведется 
создание экспозиции по 
истории регионального 
парламентаризма. 

Александр Ведерников предложил распределить поддержку Александр Ведерников предложил распределить поддержку 
между крупными сельхозтоваропроизводителями, между крупными сельхозтоваропроизводителями, 
фермерами и владельцами ЛПХ, исходя из их потребностейфермерами и владельцами ЛПХ, исходя из их потребностей

 Î
Первый вице-спикер парламента Кузьма Алдаров 
напомнил, что депутаты Заксобрания внесли в бюджет 
этого года ряд поправок, касающихся поддержки 
сельского хозяйства. В частности, 90 млн рублей 
направлено на компенсацию потери урожая из-за 
переувлажнения почвы, более 60 млн – на компенсацию 
затрат на электроэнергию тепличных хозяйств, около 
40 млн – на закуп молока и мяса. Также увеличено 
финансирование программы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ   
На правительственном часе апрельской 
сессии ЗС обсудят причины снижения 
валового объема производства 
сельскохозяйственной продукции. 
Накануне депутаты Законодательного 
Собрания под председательством 
Александра Ведерникова провели 
совещание в Боханском районе о ходе 
посевной кампании в регионе. В нем 
приняли участие мэры территорий, 
председатели муниципальных дум, 
руководители сельскохозяйственных 
предприятий.
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 ГОСТЬ НОМЕРА  
Международный 
день памятников и 
исторических мест, 
который отмечают 
18 апреля, в Иркутске 
традиционно празднует 
все профессиональное 
сообщество. Будучи 
одним из красивейших 
городов России, 
столица Приангарья 
не случайно имеет 
статус исторического 
поселения федерального 
значения. О том, как в 
регионе идет работа по 
сохранению памятников, 
мы поговорили с 
руководителем службы 
по охране объектов 
культурного наследия 
Иркутской области 
Виталием Соколовым.

ЭКСПЕРТИЗА НА ОСОБОМ 
КОНТРОЛЕ

 Виталий Владимирович, на каком 
этапе сейчас комплексная экспер-
тиза выявленных объектов куль-
турного наследия?

– Экспертиза идет уже четвер-
тый год. Когда мы ее начинали, 
в регионе было более 4 тыс. вы-
явленных объектов. В 2022 году 
обследовали 600 памятников ар-
хитектуры. В 2023-м включили ар-
хеологию и всего обследовали 400 
объектов. В прошлом году провели 
экспертизу еще 400 памятников. 
В итоге всего на сегодня инвента-
ризировано уже более 1,5 тысячи 
объектов культурного наследия, в 
том числе археологии.

 Как вы решаете, какие объ-
екты обследовать в первую 
очередь?

– Экспертизы по всем вы-
явленным объектам должны 
быть проведены до 2030 года. 
Поэтому мы начали с тех, которые 
нуждаются в повышенном внима-
нии. Под особым контролем, ко-
нечно, Иркутск, где мы завершим 
проведение историко-культурных 
экспертиз в этом году. В 2022-м 
мы начинали с объектов, которые 
являются многоквартирными жи-
лыми домами. Ведь в этой работе 
был заинтересован в том числе 
Фонд капитального ремонта Ир-
кутской области, который за счет 
субсидий уже проводит ремонты 
этих памятников архитектуры. 

В 2023 году мы обследовали 
объекты с буферной зоны истори-
ческого центра: Знаменского пред-
местья, Ново-Ленино и частично 
Свердловского района. В 2024 году 
в зоне внимания экспертов были 
160 выявленных памятников ар-
хитектуры в историческом цен-
тре. Статистика по итогам этой 
работы такая – 94% положитель-
ных заключений и 5−6% – отри-
цательных.

 6% – немного, но к этой теме все 
равно повышенное внимание об-
щественности. Насколько каче-
ственно проводятся экспертизы?

– Все эксперты определяются 
по конкурсу, и это по большей 
части не иркутяне. Все они в со-
ответствии с регламентом работы 
посещают объекты, но качество 
экспертиз по итогу разное. Кстати, 
количество отрицательных экс-
пертиз увеличивается. В первый 
год их было порядка 20%, потом 
этот показатель дошел до 35% и 
дальше он будет оправданно расти.

 С чем связан рост отрицатель-
ных экспертиз?

– Во-первых, мы отложили на 
более поздний срок экспертизы 
объектов, которые уже не суще-
ствуют. Мы договорились со все-
ми общественными институтами, 
что по ним мы вначале собира-
ем материалы, сами выезжаем на 
место, запрашиваем у муниципа-
литета информацию, почему объ-
екта нет, направляем материалы в 

полицию. И если получаем отказ 
о возбуждении уголовного дела, 
проводим по ним экспертизу. Это 
важно, чтобы у недобросовестных 
граждан не было соблазна что-то 
снести или демонтировать. Та-
кие объекты мы целенаправленно 
оставляли на более поздний срок, 
так как работа требует длительно-
го времени. 

Второй фактор – территориаль-
ный. Сначала эксперты выезжа-
ли в территории, где очень много 
интересных объектов. Например, 
в Верхоленск, Бельск, Усолье-Си-
бирское. А сейчас будут изучаться 
районы, менее интересные в исто-
рико-культурном отношении.

Третий момент связан с Иркут-
ском, не вся территория которого 
имеет признаки исторического по-
селения. Хотя у нас есть объекты, 
которые получили положительное 
заключение и в Ленинском районе. 
Это административное здание в 
переулке Деповский, 4, где сейчас 
идет реставрация, и комплекс Же-
лезнодорожной больницы.

 Есть экспертизы, которые вы 
оспариваете?

– Конечно, ведь у нас есть пол-
номочия не соглашаться с экспер-
тизой, кроме того, мы очень хо-
рошо знаем ситуацию в регионе. 
Я сам выезжаю практически во 
все населенные пункты. Поэтому 
в прошлом году порядка 60 экс-
пертиз только по Иркутску, в том 
числе и положительных, было воз-
вращено на доработку, так как там 
не были должным образом опреде-
лены предметы охраны. 

Сегодня мы заканчиваем рабо-
ту в таких крупных городах, как 
Иркутск, Братск, Черемхово, Ниж-
неудинск, Тулун. За эти годы мы 
еще раз убедились, что это важ-
ное и нужное дело. Ведь многие 
механизмы, которые государство 
внедряет в отношении реставра-
ции объектов, распространяются 
только на те, которые включены в 
Государственный реестр объектов 
культурного наследия РФ. 

КРЕДИТ НА ПАМЯТНИК

 Расскажите, какие это механиз-
мы.

– В 2024 году в Послании прези-
дента Российской Федерации впер-
вые этой теме было уделено очень 
большое внимание. Глава государ-
ства поручил до 2030 года привести 
в порядок не менее 1000 объектов 
культурного наследия. Так впервые 
появилась мера поддержки от бан-
ка Дом РФ для частных инвесторов, 
которые занимаются их восста-
новлением. Сейчас они могут при-
влечь кредит по льготной ставке 
17%. А когда ключевая ставка будет 
снижена, то условия будут еще 
привлекательнее. Но выдать такой 
кредит могут только на объект, 
который включен в Государствен-
ный реестр. Для нас это актуально, 

Иркутяне инвестируют 
в памятники
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Виталий Соколов: Сейчас в Иркутске 
насчитывается уже более 1200 
памятников, включенных в Госреестр 
объектов культурного наследия РФ 


«Отношение населения 
к объектам культурного 
наследия в последние 
годы поменялось в лучшую 
сторону. Во многом благодаря 
позиции муниципалитетов, 
которые настроены на их 
сохранение и транслируют эту 
позицию жителям. Есть много 
общественных инициатив, в 
рамках которых люди приводят 
в порядок или пропагандируют 
культурное наследие».

РЕГИ    Н
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поскольку в Иркутске очень много 
людей, которые инвестируют в па-
мятники. Уже 10 иркутян готовы 
воспользоваться кредитом. Среди 
них, в частности, группа компа-
ний, которая занимается рестав-
рацией дома на Свердлова, 19. Его 
проект уже согласован и сейчас 
проходит техническую экспертизу. 

 Насколько активно сейчас рабо-
тает Агентство развития па-
мятников Иркутска? 

– У Агентства был небольшой 
спад во время пандемии. Но с 2023 
года их работа активизировалась, 
отчасти потому что у людей про-
пала возможность покупать не-
движимость за границей. В про-
шлом году АРПИ выставило три 
объекта на торги, и их сразу вы-
купили. По ним уже согласованы 
проекты реставрации и начаты ра-
боты. Сейчас в АРПИ объектов нет, 
а желающие их приобрести есть. 

 Расскажите, как проходят экс-
пертизы по объектам археологии. 

– По археологии процедура не-
множко сложнее, ведь большин-
ство объектов скрыто под землей, 
поэтому она проходит в два года. 
Сначала мы проводим торги на 
определение границ территории 
объекта, а во второй год делаем 
экспертизу. В текущем году зака-
зываем археологическую разведку 
границ объектов. Специфика еще и 
в том, что все объекты археологии 
могут быть либо выявленными, 
либо федеральными. Нужно отме-
тить, что за последние годы более 
100 объектов археологии Иркут-
ской области министерство куль-
туры России включило в Государ-
ственный реестр. Среди субъектов 
СФО это очень хороший показатель. 
Другая проблема, что мы хотели 
бы делать больше экспертиз, но у 
нас не хватает специалистов, по-
скольку работать на наших объ-
ектах берутся только местные ар-
хеологи.

ДОМ ИШАЕВА БЫЛ ПОСТРОЕН 
НЕ ИЗ ПЕСЧАНИКА

 Разбор доходного дома Ишаева не-
давно вызвал общественный ре-
зонанс. Какова сейчас ситуация с 
памятником? 

– До октября 2025 года собствен-
нику установлен срок на разработ-
ку проекта с экспертизой. Мы были 
на площадке, где складировано по-
рядка 5 тысяч камней, которые со-
хранились, в том числе и кирпич. 
Интересно, что объект был постро-
ен из кирпича и только облицован 

песчаником. Вообще у экспертов, 
которые разрабатывали проектную 
документацию, возникло ощуще-
ние, что у господина Ишаева на 
этом объекте кончались деньги, 
ведь он был владельцем еще не-
скольких домов рядом. Изначально 
качество постройки дома оставля-
ло желать лучшего, также свое дело 
сделала варварская эксплуатация. 
Долгое время там была проблема 
с инженерными сетями, в итоге 
протечки вымывали фундаменты. 
Наша задача сейчас контролиро-
вать работы по восстановлению, 
которые будут идти до конца 2026 
года. Возникает вопрос, как будет 
выглядеть дом? На наш взгляд, то-
го количества материала, которое 
осталось, хватит, чтобы визуально 
восстановить лицевой фасад. 

 А если песчаника не хватит, ведь 
карьеров в Иркутской области 
нет?

– Но они есть на западе и на 
юге России. И есть возможность 
там заказать партию блоков любо-
го размера. 

 Недавно вы ездили в Бурятию по 
поводу работ по включению Ве-
ликого чайного пути в объекты 
ЮНЕСКО.

– Да, сейчас Российская Феде-
рация совместно с Китайской На-
родной Республикой и Монголи-
ей занимаются номинированием 
Великого чайного пути на объект 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. В 
Иркутске нас с Великим чайным 
путем связывает несколько со-
хранившихся объектов: это школа 
имени Павла Пономарева на ули-
це Шевцова, там же в ограде По-
кровской церкви – могила купца, 
есть объекты на улице Урицкого. 
Сейчас мы снимаем фильм о Вели-
ком чайном пути. Сама Китайская 
сторона очень четко работает по 
включению его в ЮНЕСКО, хотя это 
очень сложно. 

 Кстати, эксперты ЮНЕСКО одо-
брили включение центра Иркут-
ска в перечень Всемирного насле-
дия?  

– После того, как мы закончим 
культурные экспертизы в Иркут-
ске, эту работу можно возобновить, 
потому что пока для включения у 
нас нет нужных документов. Мы 
этим уже четыре года занимаемся 
по Кругобайкальской железной до-
роге. И это не быстрая, но вполне 
осуществимая цель.

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
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 СОБЫТИЕ  Иркутская 
организация Союза 
архитекторов России отмечает 
90-летие.  В конце апреля 
по этому поводу откроют 
выставку, посвященную 
архитекторам-фронтовикам, 
а завершат празднование 
на ежегодном фестивале 
«Зодчество в Сибири», который 
планируют провести в уличном 
формате. 
Отделение Союза архитекторов России 
в Иркутске было создано 8 апреля 1935 
года как Восточно-Сибирское. 
– Его основали известные архитекторы 
Казимир Миталь, Сергей Заславский, 
Иван Ефимов, а ответственным секре-
тарем оргбюро отделения стал Борис 
Кербель, – рассказал председатель 
правления организации Руслан Хоту-
лев. – Они разрабатывали генеральный 
план города, организовывали архитек-
турно-градостроительные конкурсы на 
проектирование крупных жилых и обще-
ственных зданий, формировали облик 
Иркутска. Осуществление планов пре-
рвала Великая Отечественная война. В 
боевых действиях приняли участие мно-
гие иркутские архитекторы, например, 
Волков, Гусаров, Ефимов, Ламекин, Янко. 
О биографии защитников родины рас-
скажет планшетная выставка, которая 
откроется в конце апреля возле Дома 
архитектора. В мае начнутся пешеход-
ные экскурсии, на которых можно будет 
подробнее узнать о жизни и творчестве 
и познакомиться со зданиями, которые 
эти архитекторы спроектировали. Союз 

также готовит третье издание книги 
«Иркутские архитекторы» о современ-
ных зодчих. Напомним, что последнее 
издание выходило в свет к 75-летию 
творческого союза. 

Осенью в Иркутске стартует традици-
онный архитектурный фестиваль «Зод-
чество Сибири», который планируется 
провести в уличном формате. Главной 
темой станет интеллект во всех его про-
явлениях. 

– Впервые этот фестиваль прошел в 
2001 году в Иркутске и назывался «Зод-
чество Восточной Сибири», – рассказал 
председатель оргкомитета фестиваля 
Сергей Демков. – К нам тогда приехали 
гости из соседних регионов. В 2018 году 
фестиваль вышел за пределы Восточ-
ной Сибири – его провели в Барнауле. И 
так он поменял название и стал гастро-
лирующим: «Зодчество в Сибири». За эти 
годы его принимали Томск, Красноярск 
и Новосибирск. В юбилейный для наше-
го Союза архитекторов год мы проводим 
фестиваль дома, в Иркутске. 

Куратор фестиваля Алексей Сергеев со-
общил, что фестиваль пройдет в улич-
ном формате, как в Красноярске: 

– Темой неслучайно стал «интеллект», в 
том числе искусственный. Мы обсудим, 
чем является ИИ для архитекторов – по-
мощником или угрозой.

В рамках юбилея также планируют от-
ремонтировать дорогу Черемховского 
переулка, поставить на его углу ретро-
колонку для воды и благоустроить дво-
ровую территорию Дома архитекторов. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Союз архитекторов 
отмечает юбилей

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
19 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ РФ
Уважаемые работники службы занятости населения!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником!
Государственная служба занятости за годы становления и развития зарекомен-
довала себя как эффективная система мер поддержки, позволяющая россиянам 
выбрать профессиональный путь, а работодателям – найти квалифицированных 
специалистов.
В последние годы служба занятости населения Иркутской области вышла на но-
вый уровень после комплексной модернизации в рамках национального проекта 
«Демография». Центры занятости трансформировались в современные кадровые 
агентства, работающие с каждым соискателем и работодателем с учетом жизнен-
ных и бизнес-ситуаций. Мы достигли значительных успехов, создавая новые воз-
можности для профессионального роста и развития жителей Иркутской области.
Благодарю работников органов занятости населения за добросовестный труд, 
профессионализм и преданность делу. Ваша работа имеет огромное значение для 
каждого, кто обращается за помощью. Уверен, что вы продолжите улучшать каче-
ство жизни жителей Приангарья!
Желаю вам здоровья, благополучия и новых профессиональных успехов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ 
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   СПО ДЛЯ СВО

История среднего про-
фессионального образо-
вания в Железногорске-
Илимском началась 60 лет 
назад, когда был запущен 
Коршуновский горно-обо-
гатительный комбинат, 
для которого потребовались 
кадры. Профессиональный 
колледж Железногорска-
Илимского (ПКЖИ) – един-
ственное среднее профес-
сиональное образователь-
ное учреждение в городе.

Когда в сентябре 2022 
года в России объявили ча-
стичную мобилизацию, из 
города было призвано около 
300 человек. Большая часть 
– выпускники и студенты 
колледжа.

– С первых дней моби-
лизации начали помогать 
нашим ребятам: в ночь пе-
ред отправкой испекли для 
них 600 пирожков и пош-
ли с утра провожать. Затем 
на нас начали выходить 
мальчишки, обращаться с 
просьбами, тогда мы стали 
отправлять адресные по-
сылки, – рассказывает ди-

ректор ПКЖИ Елена Сот-
никова.

Для передовой студен-
ты и преподаватели кол-
леджа делают блиндажные 
свечи, печи-буржуйки, 
сухой душ, плетут маски-
ровочные сети. Учащиеся 
по специальности «техни-
ческое обслуживание, ре-
монт двигателей, систем и 
агрегатов автомобилей» с 
2023 года отремонтирова-
ли и отправили на пере-
довую уже шесть автомо-
билей. Есть в колледже и 
собственная уникальная 
разработка – эвакуацион-
ные тележки. Как отмечает 
Елена Валентиновна, осо-
бенно много заказов на них 
поступает от медиков.

– Отправляем все на 
адрес нашего выпускника с 
позывным Якудза. Он гово-
рит: «Мы так ждем ваши 
эвакуационные тележки, а 
медики у меня уже сразу 
же все разбирают!». Сейчас 
еще один наш выпускник 
попросил костыли для лег-
ко раненных товарищей. 
Сейчас у нас объявлен сбор 
костылей, их уже очень 

много. Готовим посылку 
и примерно в двадцатых 
числах апреля будем от-
правлять.

Особое внимание в 
учебном заведении – сту-
дентам, кто в данный мо-

мент проходит службу в 
зоне спецоперации. Моло-
дые люди не бросают уче-
бу, а берут академический 
отпуск, для них разраба-
тывается индивидуальный 
учебный план.

– Мы не даем ребятам 
бросить колледж. По закону 
об образовании академи-
ческий отпуск они имеют 
право брать неограничен-
ное количество раз. Как 
только ребята вернулись в 
отпуск или из-за ранений 
возвратились на реабили-
тацию, они продолжают 
обучение, – рассказывает 
Елена Сотникова. 

На сегодняшний день в 
ПКЖИ обучается 13 участ-
ников СВО, из них пять – 
студенты дневного отделе-
ния, восемь – заочного.

– Стараемся ребят соци-
ализировать, поддержать, 
дать им профессию, чтобы 
в мирное время они твердо 
стояли на ногах. И мы чет-
ко знаем, что они вернутся 
живыми – у нас на тер-
ритории колледжа создана 
аллея героев. И сейчас уже 
приходят ребята, говорят: 
«У вас же аллея загово-
ренная». А чьи фотогра-
фии там есть – все живые. 
Наши ребята обязательно 
вернутся, – уверена дирек-
тор колледжа.

   НА ПЕРЕДОВОЙ 
   С СЕМЬЕЙ

В этом году Павла Ско-
лозубова ожидает защита 
дипломной работы – моло-
дой человек учится в Про-
фессиональном колледже 
Железногорска-Илимского 
по специальности «свар-
щик». В 2022 году на СВО 
отправилась вся мужская 
половина семьи Сколозу-
бовых: сам Павел, его брат 
Вячеслав и отец Александр.

– Отец пошел с нами 
добровольцем. Дома оста-

лись наши жены, три се-
стры, – рассказывает Па-
вел. – Во время разбивки 
по батальонам и взводам 
мы с братом попали в одно 
отделение. Отца поставили 
на должность старшины.

До участия в СВО наш 
собеседник проходил сроч-
ную военную службу в 
Туле. В армии он получил 
специальность водителя, 
однако на передовой Павел 
служил в качестве стрелка. 
Рядом по-прежнему был 
старший брат. Служили 
Сколозубовы на Авдеевском 
направлении. Тогда же у 
Павла появился позывной, 
образованный от фамилии, 
– Оскал.

– Служить вместе с се-
мьей, с одной стороны, 
опора и поддержка, но с 
другой – больше ответ-
ственности. Ты пережива-
ешь не за себя, а за них. 
А на «передке», я скажу, 
переживаний было по это-
му поводу очень много, 
– отмечает он. – Жизнью 
рисковать приходилось по-
стоянно. Но на это сильно 
не обращаешь внимания, 
не зацикливаешься. Быва-
ли тяжелые сражения, бы-
вали моменты тишины.

В конце 2023 года под-
разделение, где служил 
Оскал, должно было за-
крепиться на точке после 
штурма. Позицию удалось 
занять, но ненадолго – враг 
не отступал.

– Нас срисовали «пти-
цы» (дроны), противник 
начал корректировать по 
нам минометы, артилле-
рию. Во время первой пе-
ребежки возле меня легла 
мина – пробило ногу, левую 
часть легкого. Под обстре-
лом меня начали эвакуиро-
вать, на себе вытаскивали 
три человека, в том числе 
командир отделения Хви-
ля. Отца во время отката 

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

Взял академ и ушел на фронт
Студенты СПО Приангарья  
участвуют в спецоперации

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Во время частичной мобилизации  
в сентябре 2022 года ряды военнослужащих пополнились в том 
числе студентами. Профессиональный колледж Железногорска-
Илимского проводил на фронт своих учащихся с обещанием 
вернуться и продолжить учебу. О том, как колледж помогает 
передовой, как устроена учеба студентов-военнослужащих –  
в материале «Областной».

Для передовой студенты и преподаватели Профессионального колледжа  
Железногорска-Илимского делают блиндажные свечи, печи-буржуйки, сухой душ,  
плетут маскировочные сети, ремонтируют автомобили 

Александр ХливицкийПавел Сколозубов
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назад тоже накрыла мина. 
Он погиб.

Как вспоминает Павел, 
после неудачного штурма 
противник не подпускал к 
своим позициям в течение 
месяца, а ведь нужно бы-
ло вернуть семьям павших 
бойцов, в том числе от-
ца. Сам же молодой человек 
проходил долгое восстанов-
ление в госпиталях Росто-
ва, Москвы, Подмосковья, 
Воронежа.

– Потом меня увезли в 
Улан-Удэ. В этот момент от-
ца спецбортом везли домой. 
У меня получилось прово-
дить его в последний путь. 

Последовал долгий пе-
риод восстановления и 
возращение к учебе в кол-
ледже. Павел поставил себе 
несколько целей – защи-
тить диплом и после полу-
чить высшее образование.

– Может быть, выучусь 
на психолога или тренер-
скую деятельность, я сам 
занимаюсь спортом – бок-
сом и смешанными едино-
борствами, мне нравится 
учить молодежь, делиться 
опытом.

   ПОДАЛ ЗАЯВКУ 
   НА ПРОГРАММУ 
   «ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ»

Александр Хливицкий, 
земляк Павла Сколозубова, 
и есть тот самый командир 
с позывным Хвиля. Они 
попали на СВО одновремен-
но, и если во время учебы в 
Профессиональном коллед-
же Железногорска-Илим-
ского почти не пересека-
лись, то на передовой стали 
боевыми товарищами.

– Павел во время одного 
из боев с перебитой рукой 
приполз в яму, из которой 
мы с противником пере-
стреливались. Он тогда ска-
зал – либо мы вместе здесь 
останемся, либо выживем, 
– вспоминает Александр.

Постепенно шло продви-
жение по службе: придя на 
СВО в звании ефрейтора, 
Хвиля получил младшего 
сержанта. Планировал идти 
на лейтенанта, уже готови-
лись документы, однако в 
январе 2024 года рядом с 
Александром взорвался вра-
жеский дрон «Камикадзе».

– Взорвался прямо перед 
лицом, всего в двух метрах! 

Честно сказать, все ребята, 
которые неподалеку были, 
сказали, что это чудо, что 
я вообще остался в живых, 
– говорит молодой человек. 
– С той поры многое пе-
реосмыслил в своей жиз-
ни. И, наверное, немножко 
жадный стал до жизни. Я 
очень ценю все моменты, 
которые сейчас происходят.

Находясь в госпитале, 
молодой человек узнал о 
том, что запускается про-
грамма «Время героев». 
Пройдя обучение в Выс-
шей школе госуправления 
РАНХиГС по специальности 
«эффективное управле-
ние в системе публичной 
власти» и оправившись от 
ранения, Александр Хли-
вицкий выдвинул свою 
кандидатуру на участие в 
выборах главы Хребтово-
го сельского поселения. По 
итогам голосования он стал 
новым главой сельской ад-
министрации.

На достигнутом Алек-
сандр не останавливает-
ся: дистанционно получа-
ет специальность юриста в 
Байкальском экономико-
правовом институте, про-

должает заочно учиться в 
ПЖКИ на энергетика. С не-
давнего времени возглавил 
боевое братство Нижнеи-
лимского района.

– Мне нравится учить-
ся, узнавать новое, – го-
ворит наш собеседник. – 
Подал заявку на участие в 
программе «Герои При-
ангарья», в апреле начну 
проходить тестирование.

Своей главной опорой 
Александр называет супру-
гу Екатерину. В прошлом 
году молодая семья впер-
вые стала родителями.

– Мы очень хотели ре-
бенка, но я ей сказал, что 
могу не вернуться со спец-
операции, что ей может 
стать сложнее в будущем, 
если меня рядом не станет. 
Но Катя сказала, именно от 
такого мужчины, как я, она 
хочет ребенка, и это даже 
не обсуждается. У меня сын 
родился, когда я был в го-
спитале. И это меня очень 
стимулирует продолжать 
работу. Для меня семья – 
святое.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива героев  
публикации 

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ БЩЕСТВО

 � РЕПОРТАЖ   
Здесь с самого 
утра до позднего 
вечера стрекочет 
швейная 
машинка, растут 
башни коробок 
с гуманитарной 
помощью. 
Для женщин из 
Ленинского отделения 
Комитета семей воинов 
Отечества Иркутска 
нет ни праздников, 
ни выходных, пока 
«их мальчишки» на 
передовой.

   В ТЕСНОТЕ ДА НЕ В ОБИДЕ

Идем по длинному коридору, 
по обе стороны которого располо-
жены двери. На первой – таблич-
ка «Швейный цех № 1», далее 
– юрист, детская комната, психо-
лог. В конце небольшая кухонька, 
а рядом с ней две смежные ком-
натки, откуда раздаются щелч-
ки раскройных ножниц и шум 
швейной машинки. Седьмой час 
вечера, но работа не останавли-
вается.

Нас встречает Ольга Торохо-
ва, руководитель отделения Ко-
митета семей воинов Отечества 
Ленинского района. Ее телефон 
во время интервью ездит по сто-
лешнице. «Не обращайте внима-
ния, он у меня звонит все вре-
мя», – говорит она.

История Ленинского отделения 
КСВО началась в конце 2022 года, 
спустя пару месяцев после объяв-
ления в стране частичной моби-
лизации. Как и многие иркутян-
ки, Ольга Торохова проводила на 
фронт супруга: 

– Я искала соратников по вза-
имодействию между семьями 
военнослужащих и встретила 
Светлану Владимировну Осипо-
ву. Она на тот момент только-
только стала руководителем Ко-
митета семей воинов Отечества 
Иркутской области. Поговорили 
и поняли, что мы – одного поля 
ягоды. Она попросила меня войти 
в комитет. Наш военком Сергей 
Анатольевич Палей рассказал, где 
можно познакомиться с такими 
же семьями, создали чат в мес-
сенджере и начали потихоньку 
встречаться.

В течение 2023 года КСВО Ле-
нинского района располагался в 
рабочем кабинете Ольги Торохо-
вой, но места не хватало. Где-то 
нужно было хранить гумани-
тарную помощь, требовалось по-
мещение для психологического 
сопровождения. Не помешала бы 
и детская комната, чтобы жены 

военнослужащих, вдруг остав-
шиеся без помощи вторых по-
ловинок, могли где-то оставить 
детей.

– В феврале прошлого года 
нам выделили помещение, но оно 
требовало ремонта. Я подумала: 
«Стены есть, остальное прило-
жится». Мы собрались с нашими 
активистами: это жены, мамы, 
сестры бойцов, которые понима-
ли, что только объединившись, 
мы решим все трудности. Взя-
ли тряпки, все отмыли. Адми-
нистрация Иркутска помогла с 
косметическим ремонтом.

Новоселье состоялось в апреле. 
Летом на отделение вышли меди-
ки с передовой, попросили помо-
щи в сборе медикаментов. С этой 
поры Ленинский штаб КСВО спе-
циализируется на сопровождении 
раненых и помощи медицинским 
ротам.

– Собираем гуманитарку для 
десантно-штурмовой 11-й брига-
ды из Забайкальского края, трех 
медицинских рот на Донецком, 
Курском направлениях, Ясинова-
тая – это Донецк, Макеевка – наш 
замечательный доктор Шелехов 
там работает, – перечисляет Оль-
га. – На постоянной основе мест-
ная аптека помогает закупать по 

минимальной стоимости меди-
каменты. Работаем и по запросу, 
собирая грузы адресно. А в августе 
к нам присоединились девочки, 
которые умеют шить.

   КАЖДЫЙ ПРИ ДЕЛЕ

Все началось с изготовления 
индивидуальных перевязочных 
пакетов. На сегодняшний день 
технология отработана до авто-
матизма – разметки на столеш-
нице помогают отмерить точное 
количество марли для «пухлика» 
– марлевых подушек. Александра 
Васильева за считанные секунды 
прошивает ткань.

– Получается кармашек для ва-
ты и гемостатика, – комментиру-
ет она, показывая заготовку.

В день Александра может из-
готовить несколько десятков, а то 
и сотню ИПП. За один раз на 
передовую отправляется до тыся-
чи скруток. Для удобства она на-
сквозь прошита красной ниткой 
– благодаря фиксации эластич-
ный бинт не размотается в руках 
раненого бойца.

За раскройным столом – Та-
тьяна Непутаева. Ее специали-
зация – пошив «сапожков» на 
аппараты Илизарова и «ботинок» 
поверх гипсовых повязок:

– За день удается сшить пять-
шесть сапожков. У них полное от-
крытие, затягивается вверху, за-
тягивается внизу. Нога ставится 
вместе с аппаратом. И нога в те-
пле, ведь длина и объем ног у всех 
разные, благодаря завязкам мож-
но отрегулировать.

Ольга Торохова отмечает, что 
особо большой запрос сейчас на 
бандажи. Изобретение ленинских 
мастериц – кармашки для ме-
лочей. Ткань для пошива банда-
жей и сапожков выделяют мест-
ные мебельные производства. Эту 
часть работы на себя взяла Алла 
Брагина. Она же показывает нам 
еще одну придумку – адаптивный 
браслет для бойцов, потерявших 
кисть. В специальный кармашек 
можно вложить столовый прибор.

– Мальчишкам не придется до-
жидаться, когда покормят. Еще у 
нас есть адаптивное белье, кото-
рое можно полностью раскрыть и 
переодеть бойца. Крепится или на 
липучке, или на кнопках. Порой 
липа в чем-то удобнее, а вот ес-
ли ожоги или массивная рана, то 
липа может и поцарапать. Кнопки 
или липучки – зависит от ране-
ния. А вообще, вам больше нас 
Ирина расскажет, она у нас швея-
молодец.

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

Швейный цех № 1
Амуницию для бойцов и адаптивное белье 
для раненых шьют иркутские волонтеры 
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С    БЫТИЕБЩЕСТВО

80 ЛЕТ П    БЕДЫ

Свои наработки Ленинский 
штаб КСВО продемонстриро-
вал на II форуме волонтеров и 
добровольцев тыла «СВОих не 
бросаем». «Будем шить поду-
шечки-накладки на костыли, 
это мы увидели на форуме», 
– говорят активисты. Пока об-
щаемся с ними, идет погрузка 
очередной партии гуманитар-
ной помощи – Екатерина Ко-
нюшко, автоволонтер отделе-
ния, забирает коробку отшитых 
бандажей.

   НА ВСЕ РУКИ МАСТЕР

«Я не профессионал», – го-
ворит Ирина Борисова, про-
вожая нас в «Швейный цех  
№ 1». Это небольшая комнат-
ка, заставленная стеллажами 
с рулонами ткани и стопками 
уже готового адаптивного бе-
лья. Раскройный стол с ворохом 
выкроек анатомических поясов 
и бронежилетов, швейная ма-
шинка, которую женщина при-
несла из дома. Висит и броне-
жилет с позывным Лис.

– Это его товарищи привез-
ли как пример. Лиса у нас здесь 
хорошо знали, погиб парень, – 
говорит Ирина. 

В коридоре – стенд с фо-
тографиями павших бойцов-
уроженцев Ленинского райо-
на. Среди них сыновья Аллы и 
Александры. Единственные.

Ирина начинала с подсумков 
для рожков автомата, теперь 
шьет бронежилеты и рюкзаки 
для переноски мин:

– Очень помогают коллеги-
швеи со всей России. Тот же 
рюкзак – ну где я в Иркут-
ске мину-то найду? А знакомая  
из Горно-Алтайска раздобыла 
мерки.

Шить бронежилеты она ста-
ла после знакомства с Аидой 
Абыковой – волонтером, на-
ладившей производство воен-
ной амуниции в Улан-Удэ. Из 
необычных заказов, вспомина-
ет Ирина, броня для добермана 
Зевса:

– Мне прислали обхват гру-
ди, длину спины, и все. Ну ко-
нечно, этого было недостаточно. 
Все соседские собаки переме-
ренные, перепойманные, пере-
любленные. Зевсу это все подо-
шло, работает. Но самое главное 
– это бронежилеты для наших 
парней. Размерная сетка вплоть 
до 60 размера, наши ж мужич-
ки-сибиряки какие? Крепкие. А 
там – 25 слоев арамидной спе-
циальной ткани, она ножница-
ми не режется, но у меня есть 
специальный нож.

Еще Ирина занимается ре-
ставрацией бронежилетов. Ча-
ще всего, отмечает швея, рвет-
ся подклад, и тогда уже дело за 
скоростью реакции – успеешь 
убрать ноги или нет до того, 
как вниз рухнет тяжелая пла-
стина.

– Есть мальчишки, которых 
полностью обшивала с головы 
до пят, они в моем уже три го-
да ходят. Главное, чтобы наши 
парни были защищены.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

В Год защитника Отечества и 
80-летия Великой Победы во всех 
образовательных учреждениях 
Иркутской области проходят уро-
ки мужества. Участники военных 
кампаний и СВО, Герои России и 
космонавты посещают учащихся, 
делятся воспоминаниями и от-
вечают на вопросы. Ряд школ ре-
гиона в апреле посетили морские 
офицеры – сотрудники Тихооке-
анского высшего военно-морского 
училища имени С.О. Макарова.

– Иркутская земля связана с 
Тихоокеанским флотом через двух 
Героев Советского Союза: санин-
структора Марию Цуканову и стар-
шину первой статьи Николая Вил-
кова, – напомнил школьникам и 
студентам старший научный со-
трудник научно-исследователь-
ской лаборатории ТОВВМУ Анато-
лий Павленко. – Мария Цуканова 
при освобождении города Сэйсин 
вынесла с поля боя 52 морских пе-
хотинца. А Николай Вилков погиб, 
повторив подвиг Александра Ма-
тросова при освобождении острова 
Шумшу – вместе с товарищем вы-

звался уничтожить огневую точку, 
закрыл собой амбразуру. Он начи-
нал свою службу в Восточно-Си-
бирском пароходстве, а сегодня его 
именем назван большой десант-
ный корабль, который бороздит 
просторы Мирового океана, защи-
щает рубежи на Дальнем Востоке.

Офицеры посетили 25 учебных 
заведений в Иркутске, Ангарске, 
Черемхово, Усолье-Сибирском, 
включая школы олимпийского ре-
зерва. Отдельным пунктом стоя-
ла деревня Биликтуй в Усольском 
районе – здесь прошли школьные 
годы Виктора Федорова – адмира-
ла, командующего Тихоокеанским 
ВМФ с 2001 по 2007 год. Анатолий 
Павленко более 20 лет служил под 
его началом.

Эти визиты помогли органи-
зовать областной военный комис-
сариат и региональная ветеран-
ская организация Военно-морского 
флота. На сегодняшний день она 
насчитывает 426 человек.

– Земля Иркутская дала Воен-
но-морскому флоту 23 адмирала. 

В Иркутске – это адмирал Нале-
тов, он является почетным граж-
данином Иркутска, его именем 
названа возрожденная в 2019 году 
навигацкая школа. В Ангарске – 
адмирал Комарицын. В советское 
время каждый 10-й выпускник 
нашего училища был родом из 
Иркутской области, – отмечают 
гости.

Помимо знаменитых земля-
ков, Анатолий Павленко и Алек-
сей Стефанюк познакомили уча-
щихся с Тихоокеанским высшим 
военно-морским училищем, 
рассказали о том, как устроена 
жизнь курсантов. Кроме учебы, 
будущие офицеры Военно-мор-
ского флота ходят в шлюпочные и 
дальние морские походы, играют 
в КВН, работают вожатыми в ла-
гере «Океан». А лучшие из них 
участвуют в Параде Победы на 
Красной площади.

– Есть пример, каким может 
быть сотрудничество между на-
шим училищем и учебными за-
ведениями Иркутской области: 
например, лучшие студенты Ир-
кутского техникума речного и 
автомобильного транспорта про-
ходят шестидневную стажиров-
ку во Владивостоке на фрегате 
«Маршал Шапошников». Это мо-
гут быть взаимные посещения, 
работа в сфере культуры, исто-
рии. Наши курсанты из клуба 
«Морская душа» занимаются по-
иском ветеранов, погибших, из-
дана Книга памяти. В лучшие 
времена, когда в Братске была 
школа морского братства, сибиря-
ков у нас было очень много, и мы 
здесь для того, чтобы укрепить 
эту связь, – сказал профессор ка-
федры радиоэлектроники ТОВВМУ 
Алексей Стефанюк.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Владимира СМАНЦЕРА

Родина адмиралов
Уроки мужества в 25 школах 
области провели морские офицеры

 � ИСТОРИЯ  Приангарье 
и Тихий океан 
неразрывно связаны 
на протяжении 
более чем 300 лет: от 
освоения новых земель 
первопроходцами, 
военных подвигов в годы 
Великой Отечественной 
войны до возрожденной 
навигацкой школы. 
Об общей истории 
Иркутской области 
и Тихоокеанского 
военно-морского флота 
учащимся 25 школ 
региона рассказали 
капитаны I ранга 
Анатолий Павленко и 
Алексей Стефанюк.



OGIRK.RU12 16 апреля 2025 № 42 (2832)

 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
Слава дедов – в орденах 
внуков. Участники 
специальной военной 
операции стали героями 
проекта «Медиа-
центра «Приангарье» – 
«Защитники Отечества: 
связь поколений», 
посвященного 80-летию 
Великой Победы. На 
страницах газеты 
«Областная» и в 
эфире телеканала АИСТ 
они рассказывают о 
службе на передовой и 
вспоминают подвиги 
своих дедов и прадедов. 
12 апреля для бойцов 
и их семей провели 
экскурсию по Музею 
истории Иркутска. 

ПОДВИГ ДЕДОВ – 
ВНУКАМ В НАСЛЕДСТВО

Воины СВО, герои наших пу-
бликаций, унаследовали от своих 
дедов самые важные мужские ка-
чества – веру в справедливость, 
готовность защищать Родину в 
трудные времена, мужество.

Сергей Тюленев из поселка Ма-
гистральный Казачинско-Ленско-
го района награжден медалью «За 
отвагу». Его прадед Северьян Иг-
натьевич прошел две войны. В 
судьбах прадеда и правнука, ни-
когда не видевших друг друга, так 
много совпадений – от портрет-
ного сходства до фактов военной 
биографии.

Александр Воронин из Зала-
ринского района – представи-
тель славной династии, в кото-
рой мужчины воевали в Великой 
Оте чественной войне, а женщины 
спасали тыл. Александр тоже по-
святил свою жизнь защите Оте-
чества. Он, много раз раненный в 
боях, как никто другой понимает, 
что чувствовали деды и прадеды 
на передовой.

Жители Усть-Кута Алексей и 
Данил Сидорко оба воевали с укро-
нацистами. Отец добровольцем 
отправился в зону СВО вслед за 
сыном-военным.

Братья-казаки из Шелехова 
Руслан и Сергей Заяц вместе уча-
ствовали в СВО и недавно вер-
нулись домой. 80 лет назад под 
Харьковом воевал их дед, а бабуш-
ка в юном возрасте вытачивала 
болванки для мин в глубоком си-
бирском тылу.

Баир Бабкин – военный медик, 
внук разведчика Великой Отече-
ственной войны Михаила Григо-
рьевича Сулимова. В составе эва-
куационной бригады Баир в боях 
под Луганском спас немало своих 
товарищей.

Иркутянин Сергей Дочиа – 
участник битвы за Бахмут (Ар-
темовск). Штурм этого стратеги-
чески важного города в ДНР стал 
одним из самых кровавых сра-
жений за все время проведения 
специальной военной операции. И 
навсегда останется в истории сви-
детельством славы русского ору-
жия и доблести российских штур-
мовиков.

МУЗЕЙНЫЙ ИНТЕРАКТИВ

Местом встречи героев проек-
та и членов их семей неслучай-
но стал филиал «Солдаты Оте-
чества» Музея истории города Ир-
кутска имени А.М. Сибирякова.  

– Наш филиал посвящен во-
енной истории с момента воз-
никновения первых регулярных 
частей на территории Восточной 
Сибири и до современности, – 
рассказал старший научный со-
трудник музея, старший препо-
даватель кафедры истории России 
истфака ИГУ Александр Ануфриев. 
– Одна из основных тем – Вели-
кая Отечественная война, здесь 
работает выставка, подготовлен-
ная к 80-летию Великой Победы. 
Нас интересует ответная реакция 
вчерашних солдат на зал, кото-
рый посвящен специальной во-
енной операции. Мы его открыли 
меньше года назад, и, возможно, 
непосредственные участники боев 
могут нам что-то подсказать.

Экскурсия была настолько ин-
тересной, что все присутствую-
щие забыли о времени. Участник 
СВО Александр Воронов отметил 

интерактив и уникальность экс-
понатов.

– Я в музее впервые. Особо 
впечатлила тема Великой Отече-
ственной войны и афганская те-
ма. Потому что на СВО мы воюем в 
том числе оружием, сделанным в 
советские времена. Спасибо пред-
кам за это. Оружие, которое я здесь 
увидел, и на СВО отрабатывает 
хорошо, например, 120-миллиме-
тровые минометы, – поделился 
впечатлениями Баир Бабкин.

Оружие, представленное в му-
зее, особенно интересовало дет-
скую аудиторию. Ребята охотно 
позировали с автоматами и дру-
гим вооружением, с интересом 
изучали работу военной связи.

МЕДАЛЬ ЖУКОВА У ДЕДА 
И ВНУКА 

После экскурсии состоялось 
чаепитие и неформальное обще-
ние. Участники встречи – скром-
ные парни. О службе в зоне СВО 
рассказывали сдержанно и бес-
пристрастно. И только особенные 
взгляды и ранняя седина свиде-
тельствовали о том, что пришлось 

Связь поколений
Для участников СВО и их семей провели экскурсию 
по Музею истории Иркутска 

ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

, р р
боях, как никто другой понимает, 
что чувствовали деды и прадеды 
на передовой.

детельством славы русского ору-
жия и доблести российских штур-
мовиков.



1316 апреля 2025 № 42 (2832)ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

пережить этим молодым людям. 
За каждым из них – история лич-
ных подвигов и преодолений. И 
каждая судьба уникальна.

В семье участника СВО Кузьмы 
Баженова растут шестеро детей. 
Воин абсолютно точно знал – за 
кого он сражается в схватке с на-
цизмом. В первой из команди-
ровок боец воевал под Авдеевкой, 
участвовал в штурме Бахмута, 
во второй – служил в отряде по 
апробации новых технологичных 
видов вооружений. Сегодня Кузь-
ма с женой Ольгой по мере сил 
помогают фронту.

– Мы состоим в обществе мно-
годетных семей «Ковчег» Сверд-
ловского округа Иркутска. Недавно 
была проведена акция по подго-
товке сбора детских писем и ри-
сунков для отправки нашим бой-
цам. Тематика – юбилей Победы, 
– рассказали супруги.

Кузьма и Ольга также взаи-
модействуют с иркутской обще-
ственной организацией «Фе-
никс». «Плетем Победу СВОими 
руками» – под таким лозунгом 
работает организация. Для участ-
ников спецоперации волонтеры 
плетут маскировочные сети, шьют 
накидки и собирают гуманитар-
ную помощь. 

Участник СВО Сергей Дочиа 
отметил, что победу в Великой 
Оте чественной войне творила вся 
страна – от мала до велика. И 
сегодня без поддержки и помощи 
тыла на СВО тоже не обойтись.

Участник военных действий 
Григорий Ткаченко из Куйтунско-
го района, как и его дедушки 80 
лет назад, воюет с нацизмом. А 
мама Ирина Федоровна с самого 
начала спецоперации организова-
ла волонтерское движение «Руки 

помощи – Куйтунский 
район», которое занима-
ется сбором и доставкой 
гуманитарной помощи 
«за ленточку».

На встречу Ирина Фе-
доровна привезла бога-
тый домашний архив 
– медали, фотографии 
и документы. Григория 
Ткаченко назвали в честь 
прадеда по отцовской ли-
нии, участника Великой 
Отечественной войны Григория 
Смоляка. Он служил в роте кино-
логов. Бабушка Григория – Ульяна 
Яковлевна Мироевская-Косова – 
труженик тыла. В семье просле-
живаются удивительные истори-
ческие параллели.

– Мой отец на фронте был на-
гражден медалью Жукова, и сын 
ею тоже награжден, – рассказа-
ла Ирина Федоровна. – На Вели-
кой Отечественной войне погибли 

пятеро братьев по мами-
ной линии. Сын Григорий 
служит в десантной бри-
гаде. Участвуя в шествии 
«Бессмертного полка», 
состоявшемся в День По-
беды на территории во-
инской части в Екате-
ринбурге, сын разместил 
фотографии бабушки и 
дедушки на борту слу-
жебного автомобиля. Мы 
храним историю нашей 
семьи в фотографиях, до-

кументах, предметах эпохи. Дома 
у нас есть «выставка в чемодане», 
и наши экспонаты время от вре-
мени запрашивают музеи. 

ИСТОРИЯ ПИШЕТСЯ СЕГОДНЯ

– Мы благодарны участникам 
СВО, которые приехали на встре-
чу из разных уголков Иркутской 
области, – отметил главный ре-
дактор «Медиа-центра «Прианга-

рье» Дмитрий Люстрицкий. – Ви-
дим, что материалы проекта поль-
зуются популярностью у читате-
лей газеты и собирают большое 
количество просмотров на нашем 
сайте и в соцсетях. Уверен, что 
семейные истории героев проекта 
станут частью истории региона и 
истории государства в целом.  

Каждая семья получила в по-
дарок пригласительные билеты 
на спектакли от партнера проек-
та – Иркутского академического 
драматического театра имени Н.П. 
Охлопкова. Театр активно поддер-
живает бойцов СВО, его артисты не 
раз выступали с концертами «за 
ленточкой», собирали для фронта 
гуманитарную помощь.

Встреча вышла камерной и ду-
шевной. Герои СВО смогли позна-
комиться и пообщаться, им было 
что рассказать друг другу.

– Приятно, что нас приглаша-
ют на такие мероприятия. Мне 
удалось пообщаться с другими ре-
бятами. У каждого своя история. 
Было интересно поделиться друг с 
другом тем, что мы прошли, – от-
метил Александр Воронин. 

Сейчас он восстанавливает здо-
ровье в Шелеховском реабилита-
ционном центре. В дальнейших 
планах – создание семьи и занятие 
любимым делом – автомобилями.

Участник СВО из поселка Тельма 
Усольского района Александр Царев 
признался, что к поиску информа-
ции о подвигах деда на фронтах 
Великой Отечественной войны он 
активно приступил в том числе 
благодаря проекту «Защитники 
Отечества: связь поколений»:

– Из детства в памяти оста-
лись лишь отрывки его рассказов 
о службе, а фото, к сожалению, не 
сохранились. Буду собирать архив-
ные материалы. Это важно для 
следующих поколений. Ведь без 
знаний об истории своего рода, 
своего государства нет будущего.

– Я пришла на встречу с внука-
ми, – поделилась Ирина Ткаченко. 
– В музее они увидели интересные 
экспонаты, смогли подержать их в 
руках. Здесь присутствует та самая 
связь поколений, которой посвя-
щен проект. Экскурсовод подчер-
кнул, что Великая Отечественная 
война и современная СВО пере-
кликаются между собой. И надо, 
чтобы наши дети и внуки знали 
историю, которая пишется уже се-
годня.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

СКАНИРУЙ
Телесюжет 

о встрече смотрите 
на АИСТе по 

ссылке
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  ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ  
Казалось бы, ни к чему не 
обязывающее знакомство в 
социальных сетях, как бы 
невзначай упомянутый фондовый 
рынок и предложение попробовать 
сыграть на бирже, и жительница 
Братска Александра Козлова берет 
огромный кредит в банке и 
переводит его мошенникам. Около 
месяца аферисты разыгрывали 
правдоподобный спектакль, 
который, к сожалению, вновь 
удался. 

НОВЫЙ ЗНАКОМЫЙ

Александра Козлова – детский врач-невролог. 
Официально имеет три работы – в детской по-
ликлинике, онкодиспансере и Центре соци-
альной реабилитации. Одна воспитывает дочь, 
которая ходит в четвертый класс. В прошлом 
году в сентябре после отпуска, отдохнувшая 
и полная сил, Александра делилась впечатле-
ниями в социальных сетях, сетуя только на 
одно – отсутствие второй половины. С мужем 
она развелась шесть лет назад. Однажды в соц-
сетях выплыло предложение попробовать ВК-
знакомства. Александра, в жизни которой очень 
мало свободного времени, решила попробовать. 

– Там я познакомилась с неким Евгением, 
который на фоне других писавших мне казался 
идеальным, – рассказывает женщина. – Об-
щаться с ним было легко, он рассказывал о себе, 
делился планами, и вскоре мы перешли в теле-
грам. Потом Евгений якобы уехал в команди-
ровку в Испанию, где помогал отцу в развитии 
бизнеса. Продолжали общаться. Однажды Женя 
показал книгу «Разумный инвестор», мне ста-
ло интересно. Он рассказал, что несколько лет 
торгует на европейской бирже, и у него есть 
знакомый трейдер Кирилл, с которым он меня 
тоже познакомил. 

По словам Александры, все это выгляде-
ло вполне естественно, ненавязчиво, поэтому 
никакой тревоги не вызвало. С Евгением пере-
писка продолжалась, договаривались и о встре-
че, когда он вернется в Россию. Параллельно 
братчанка начала общаться по инвестициям с 
Кириллом, который рассказал ей, какое при-
ложение нужно скачать, как им правильно 
пользоваться. Далее он сказал, что уезжает 
в командировку и передал Александру своей 
«начальнице» Валерии. Новая знакомая про-
должила обучение, рассказывала про финан-
сы, про мышление богатых людей, пересылала 
различные книги, скидывала ролики. Первым 
вложением стала небольшая сумма – 50 тыс. 
рублей. Каждый день Валерия показывала на 
онлайн-площадке, какие сделки проводятся, 
как можно вывести деньги. Доход рос, судя по 
приложению, – за несколько дней было зарабо-
тано порядка 100 долларов. 

В ПОГОНЕ ЗА СВЕРХПРИБЫЛЬЮ  

– В один из дней Валерия мне сообщает, 
что завтра на бирже начинают торговаться 
какие-то супердоходные акции американской 
компании, и мы просто не можем это пропу-
стить, – вспоминает Александра. – И говорит, 
что нужно вложить 3,5 млн рублей. Я ответи-
ла, что у меня нет таких денег. Она предлагает 
взять кредит, который, по ее словам, можно 
будет за месяц быстро отбить и еще в плюсе 
остаться. Я отказываюсь брать 3,5 млн рублей, 
видимо, ненадолго здравый смысл все же про-
снулся. Тогда Валерия предлагает вложиться 
на двоих – она перечислит свои 1,5 млн рублей, 
а я свои. Дальше дело техники. Сбербанк был 
очень щедр ко мне и под 30 с лишним процен-
тов годовых дал мне в кредит 1,6 млн рублей. 
Я их без труда по мобильному приложению 
перевела на ВТБ, потому что у мошенницы 
счет в этом банке. А потом также переводом 
отправила ей 1,6 млн рублей. 

Общение с Валерией продолжилось и даль-
ше, потому что мошенники надеялись на боль-
шее. Через несколько дней Александре позво-

нили и сообщили, что ее страница на Госус-
лугах взломана и нужно срочно обращаться 
на горячую линию, телефон которой пришел 
на электронную почту. Братчанка тут же его 
набрала. Оператор сообщила, что да, взломана, 
что злоумышленники находятся где-то в США, 
выходят в аккаунт и запрашивают кредитную 
историю. Далее с растерявшейся женщиной 
связывается якобы менеджер Центрального 
банка РФ, который начинает «помогать». Он 
сообщил, что уже отправлена масса заявок на 
кредиты, он их частично блокирует, но заявку 
на кредит в 1,5 млн рублей в ВТБ он не может 
отменить. Нужно сходить в банк, чтобы взять 
встречный кредит на ту же сумму. 

– Он мне сказал, что если этого не сделать, 
мошенники возьмут кредит, а затем будут ис-
пользовать мои карты для финансирования 
ВСУ, – продолжила свою историю Александра. 
– Я в шоке быстро сажусь в автобус, еду в банк, 
дохожу до офиса, мне опять звонит менеджер 
и предупреждает, чтобы я не говорила про 
взломанные Госуслуги. Я спросила, а не про-
ще ли обратиться в службу безопасности ВТБ, 
менеджер сказал, что нет. И вот тут до меня 
дошло, что я влипла. Вместо ВТБ я поехала в 
МФЦ, где мне восстановили Госуслуги.

ЧАСТЬ УДАЛОСЬ ВЕРНУТЬ 

Приехав домой, братчанка связалась с Вале-
рией, пытаясь по-хорошему с ней поговорить, 
как будто ничего не произошло. Александра 
написала, что хочет вернуть свои 1,5 млн руб-
лей, потому что ей подвернулась интересная 
сделка. Разумеется, мошенница воспротиви-
лась. Потом обманутая женщина вспомнила, 
как ее учили выводить деньги, и попробовала 
оставить заявку. На почту стали приходить 
письма, все на английском языке. С помощью 
онлайн-переводчика Александра поняла, что 

Урок за полтора 
миллиона рублей
Врач из Братска взяла большой 
кредит и отдала его мошенникам

 
Александра признается, что на информацию про 
подобные мошенничества она раньше не обращала 
внимания. Только после того, как потеряла деньги, 
стала постоянно видеть предупреждающие 
сообщения. Сила духа, общение с психологом 
помогли братчанке справиться с ситуацией, не 
опустить руки и относиться к произошедшему по-
философски. 
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с нее хотят взять комиссию за вывод денег и 
просят заплатить еще 7 тыс. долларов сверху. 
Женщина написала отказ. 

– Далее мне начали звонить на телефон, 
телеграм, скайп, приходили запугивающие 
сообщения, и мне стало страшно за себя и сво-
его ребенка, – говорит Александра. – Умом я 
понимала, что ничего физически они сделать 
не могут, потому что находятся далеко от нас, 
но чувство самосохранения отправило меня в 
отдел полиции. 

Было возбуждено уго-
ловное дело, но полтора 
месяца никаких подви-
жек по нему не было. 
Кстати, мошенники все 
это время пытались свя-
заться с Александрой, но 
она не брала трубку, в 
социальных сетях ста-
ли распространять о ней 
информацию, что она 
аферистка. С Евгени-
ем она сразу прекрати-
ла общаться, как только 
поняла про обман. Кто-
то посоветовал брат-
чанке обратиться в Ир-
кутск, в отдел по борьбе 
с киберпреступлениями. 
Она так и сделала. Через 
какое-то время с Алек-
сандрой связался оперативник и сообщил, что 
обнаружен счет этой мошенницы, куда были 
переведены деньги. На нем оказалось 436 тыс. 
рублей. Счет арестовали, и в конце февраля 
братчанка получила эти деньги. 

– Долго деньги переводил банк, обещал до 
Нового года, потом после праздников, но в 
конечном счете вернул, и это радует, – делит-
ся Александра. – Конечно, это капля в море, 
потому что кредит взят под очень высокие 
проценты. Каждый месяц я плачу по 56 тыс. 
рублей за него, плюс ипотека. Мы с дочкой не 
бедствуем, не голодаем, потому что работаю 

на трех работах и получаю алименты от отца 
ребенка. Но эти деньги можно было бы на-
править на образование моей дочери. Сразу 
скажу, что я человек грамотный, но где был 
мой здравый смысл во всей этой истории, я 
не знаю.

У этой истории остается много вопросов. 
Например, почему банки беспрепятственно 
пропустили онлайн-перевод крупной сум-
мы, причем на счет мошенницы, у которой, 

как сказала Александра, 
ссылаясь на оператив-
ников, таких счетов 
много, что уже вызыва-
ет подозрение. Братчан-
ка тем временем про-
должает борьбу – она 
обратилась в прокура-
туру Падунского района, 
планирует подать в суд 
иск на мошенницу.

– Понятно, что я са-
ма виновата, но если бы 
я была одна такая – в 
стране, судя по стати-
стике, огромное коли-
чество обманутых, и 
государство должно уже 
с этим что-то делать, 
– считает Александра. – 
Обычно жертвы мошен-
ников стыдливо молчат 

о произошедшем, а нужно наоборот – расска-
зывать везде и всем, чтобы знали. Нужно уже-
сточать ответственность банков, открывать 
фонды защиты пострадавших от мошенников, 
как в случае с обманутыми дольщиками. Сей-
час готовлю петицию и буду собирать подписи 
таких же жертв, как я. Следующим моим ша-
гом будет письмо президенту с просьбой обра-
тить внимание и помочь мне и еще тысячам 
пострадавших. 

  Елена ПШОНКО
Фото из архива Александры Козловой

КОММЕНТАРИИ

Игорь КОРЖУК, управляющий 
Отделением Иркутск Банка России:
– Недавно принят закон, прописываю-

щий перечень мер, которые обязаны принять 
правоохранительные органы, Банк России, 
минцифры для защиты граждан от кибер-
мошенников. В той или иной степени дан-
ные меры уже действуют, и, например, каж-
дый банк имеет у себя систему «Антифрод», 
которая определяет финансовое поведение 
клиентов. С 1 марта также начал действовать 
самозапрет на получение кредитов. Кроме 
того, с июля прошлого года банки должны 
проверять счета, на которые переводятся де-
нежные средства. Если банк обнаружит, что 
счет находится в «черном списке» Банка 
России, он замораживает сделку на два дня и 
сообщает об этом клиенту, который уже сам 
решает, продолжать транзакцию или нет. 
Если он совершит в этом случае перевод, то 
банк не возвращает средства. Если банк про-
пустит подозрительный счет, то ему придет-
ся вернуть клиенту похищенные средства. 

Александр СВЕРЛОВ, начальник пресс-
службы ГУ МВД России по Иркутской 
области:
– Мы насчитали порядка 30 схем, которые 

сегодня актуальны. Самый эффективный 
метод противодействия мошенникам – это 
профилактика. Вовремя положенная труб-
ка или игнорирование сообщения спасет 
человека от крупной финансовой потери. 
Профилактическая работа сегодня ведется 
очень масштабная. Но мошенничества все 
равно происходят и довольно часто – от 1–2 
случаев в день до 20 по всей области. Прак-
тически каждый пострадавший говорит о 
том, что знал о таких схемах, но растерялся, 
или мошенники нашли такой ключ, что че-
ловек про все забыл. Вернуть деньги далеко 
не всегда возможно. Многое зависит от того, 
когда пострадавший обратился в полицию. 
Как только человек понял, что его обманули, 
нужно сразу же звонить в банк, в полицию, 
чтобы заморозили сделку или счета до то-
го времени, как мошенники успели рас-
порядиться украденными деньгами. Работа 
по обращению начинается незамедлительно. 
Мошенники тоже знают, как работают опе-
ративники, пытаются запутать свои циф-
ровые следы, тем не менее удается вернуть 
хотя бы часть. 

Это проблема не только России – такая 
ситуация сложилась во всем мире, потому 
что идет цифровизация общества. Для мо-
шенников важно, чтобы у вас был сотовый 
телефон и банковская карта, привязанная 
к нему. Получается, что каждый из нас се-
годня для них потенциальная жертва. Даже 
если у вас нет денег, они уговорят вас офор-
мить кредит. Если пять лет назад похищали 
средства, которые есть у человека, то сейчас 
в основном люди теряют кредитные деньги, 
которые нужно отдавать. Рано или позд-
но мошенники позвонят всем, и насколько 
каждый из вас будет к этому готов, зависит 
ваше дальнейшее финансовое благополучие. 

Более

282 млн
рублей

ПЕРЕВЕЛИ
КИБЕРМОШЕННИКАМ
ЖИТЕЛИ ИРКУТСКОЙ

ОБЛАСТИ
ЗА ТРИ МЕСЯЦА 2025 ГОДА
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  КОНКУРС  Активно 
участвуют в научной и 
общественной жизни, 
покоряют спортивные 
вершины, занимаются 
волонтерством – эти 
школьники успевают 
все. В Приангарье 
подвели итоги ХХV 
областного конкурса 
«Лучший ученик 
года». Абсолютным 
победителем стала 
десятиклассница 
лицея № 2 Братска 
Анастасия Кузнецова. На 
церемонии награждения 
побывал корреспондент 
«Областной». 

ВЕРИТЬ В СЕБЯ И ЦЕНИТЬ ТЕХ, 
КТО РЯДОМ

В региональном этапе конкур-
са «Лучший ученик года» уча-
ствовали 43 старшеклассника из 
37 муниципальных образований. 
Имена победителей объявили 
8 апреля в Доме молодежи. 

В номинации «Председатель 
совета обучающихся» победил 
Тимофей Квитко из Марковской 
средней школы № 2 Иркутско-
го района. Лучшей в номинации 
«Интеллект года» признана уче-
ница средней школы № 12 Братска 
Любовь Каланакова. Ева Агафоно-
ва из Магистральнинской средней 
школы № 2 Казачинско-Ленско-
го района – победитель в номи-
нации «Творческая личность», а 
«Спорт сменом года» стал ученик 
иркутского лицея № 1 Никита Тол-
качев. Абсолютным победителем 
конкурса стала десятиклассница 
лицея № 2 Братска Анастасия Куз-
нецова, которая также стала луч-
шей в номинации «Общественник 
года». Еще 10 участников объявле-
ны лауреатами конкурса. 

– Вы вписали 25-ю, юбилейную 
страницу в историю конкурса, ко-
торый уже четверть века собирает 
ярких, интеллектуальных, ини-
циативных и творческих ребят, 
– поздравил школьников министр 
образования региона Максим Пар-
фенов. – Многие из выпускников 
уже давно стали взрослыми, но до 
сих пор помнят этот конкурс, ко-
торый учит верить в себя и ценить 
тех, кто рядом. 

Один из них – Петр Саганов. 
15 лет назад он стал победите-
лем регионального этапа конкур-
са, выступая за Аларскую школу. 
Сейчас работает начальником от-
дела по надзору за соблюдени-
ем прав предпринимателей в про-
куратуре региона. И до сих пор 
поддерживает связь с участниками 
конкурса, с кем-то связывают слу-
жебные дела, с кем-то общается 
вне работы. 

– Самое главное – не потеряйте 
себя, дружеские связи, сохрани-
те эмоции, которые вы испытали 
здесь. Для многих конкурс стал 
трамплином в жизни, моментом, 
когда человек поверил в себя, в 
свои возможности, – сказал Петр. 

После к ребятам обратился Сер-
гей Иванов, который в 2014 году 
победил на конкурсе «Ученик года 
Усольского района». Сейчас работа-
ет учителем истории и общество-
знания, русского языка и литера-
туры в иркутской школе № 23. 

– Повзрослев, я понял, что кон-
курс дает движение, большой ска-
чок вперед. Он вселяет огромную 
уверенность в собственные силы: 
ты понимаешь, что можешь мно-
гое, – рассуждает учитель. 

Иркутянка Алина Щербина, 
участница регионального этапа 

конкурса 2017 года, сейчас зани-
мает руководящую должность на 
заводе, а свободное время отдает 
кукольному театру. 

– Мне раньше казалось, что я 
незаметная, неслышная, но од-
нажды меня пригласил директор 
школы в кабинет и предложил по-
участвовать в конкурсе. Я вошла в 
число лауреатов города Иркутска, 
а после был региональный этап. 
Конкурс показал, что у меня есть 
нереализованные возможности, их 
оказалось очень много, – подели-
лась девушка. 

Студентка ИГУ Анастасия Буй-
нова – участница регионального 
этапа конкурса 2019 года, выступа-
ла от Черемховского района. 

– Ребята, ставьте амбициозные 
цели, не бойтесь ничего, стреми-
тесь. У вас все получится, – обрати-
лась она к молодежи. 

ВОПРОСЫ ПОБЕДИТЕЛЮ 

После церемонии награждения 
мы пообщались с абсолютной по-
бедительницей конкурса, десяти-
классницей лицея № 2 Братска 
Анастасией Кузнецовой. 

– Узнав о победе, я испытала 
чувство радости, гордость за себя, 
счастье от того, что все идеи, ко-

торые я реализую, признали нуж-
ными, – отметила она. 

Анастасия очень активна в жиз-
ни: участвует в общественной де-
ятельности своего лицея и города, 
занимается волонтерством, сбо-
ром гуманитарной помощи, в том 
числе в пользу братчан – участни-
ков специальной военной опера-
ции. Входит в команду школьно-
го военно-патриотического клуба 
«Патриот», в которой организует 
мероприятия, посвященные Году 
защитника Отечества. 

Она свободно говорит на ан-
глийском, ведет медиапроекты. 
Также увлекается народными тан-
цами, успешно участвует в раз-
личных конкурсах регионального 
и всероссийского уровней. Один 
из них – социальный, его цель 
– создание площадки в Братске, 
где будут обучать всех желающих 
правилам дорожного движения. 
Этот проект лицеистка предста-
вила в Москве на международном 
форуме «Шаг в будущее» и заняла 
второе место. 

– Мы собрали письма поддерж-
ки от разных организаций: ад-
министрации Братска, МВД, Дви-
жения Первых. Я сама расписа-
ла бюджет. Полностью составила 
календарный план мероприятий. 
Этот проект мы хотим реализо-
вать вместе с инициативной ко-
мандой лицея, – пояснила она. 

На вопрос, как удается все успе-
вать, отвечает, что, во-первых, 
это дисциплина, которой она на-
училась у своих родителей, а во-
вторых, мотивация. После лицея 
Анастасия планирует учиться в 
Москве, в Высшей школе эконо-
мики. Рассматривает разные на-
правления: медиакоммуникации, 
мультимедийные технологии, 
юриспруденцию. После получения 
высшего образования намерена 
вернуться в Иркутскую область: 

– Патриотизм у меня в душе, 
в сердце. Я хочу реализовывать 
свои идеи на благо нашей страны, 
региона. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Ты понимаешь,
что можешь многое
43 школьника Приангарья боролись за 
звание «Лучший ученик года – 2025»

Анастасия КузнецоваАнастасия КузнецоваТимофей КвиткоТимофей Квитко Победители областного конкурса «Лучший 
ученик года» прошлых лет рассказали о том, чего 
добились в жизни 
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НАГРАДУ ПОЛУЧИЛА 
НА ГЛАЗАХ У СЫНОВЕЙ

 На конкурс «Гордость земли Ир-
кутской» сами заявку отправи-
ли? Или вас коллектив выдвинул? 

– Про конкурс узнала, когда уже 
началось голосование. Помню, ког-
да мне сообщили, что на «Гордость 
земли Иркутской» выдвинули 
мою кандидатуру, сначала удиви-
лась, потом даже испугалась. Ни-
чего особенного у меня нет, просто 
работаю – честно и на совесть. 
Во время голосования многие вы-
пускники, которых я давно не ви-
дела, писали мне со всех уголков 
страны. Такое внимание и такая 
поддержка дорогого стоят. 

 За наградой в Иркутск вы приеха-
ли прямо из Нижнеудинска. Такой 
путь проделали…

– И оно того стоило! Вместе со 
мной приехал мой сын, а второй 
сын в Иркутске живет. В Дом мо-
лодежи, где 1 мая чествовали по-
бедителей, я пришла вместе с до-
рогими моему сердцу людьми. Это 
был настоящий праздник, причем 
не только для нашей семьи. В зале 
ни одного свободного места, пол-
ный аншлаг. Мои сыновья, когда 
мне вручали награду, думаю, гор-
дились мной. Поверьте, это очень 
значимые и памятные моменты в 
жизни. 

ЛЮБОВЬ К РОДНОМУ ЯЗЫКУ

 Почему вы решили посвятить 
свою жизнь педагогике? 

– Так судьба распорядилась 
(улыбается). У нас в семье учителей 
до меня не было. Отец инженером 
трудился на слюдяной фабрике, 
мама – кредитным инспектором 
в Госбанке. После школы я снача-
ла поступала в Иркутский инсти-
тут иностранных языков, но мне 
баллов не хватило. Зато успешно 
прошла конкурс в пединститут. По 
распределению попала в Порогскую 
школу, что в 45 км от Нижнеу-
динска. Там год отработала, вы-
шла замуж и вернулась в город. 
С нижнеудинской первой школой 
связана моя трудовая биография. 
Кстати, один из моих сыновей 
продолжил династию. Он препо-
дает английский язык у будущих 
ИТ-специалистов. 

 Вы почти полвека в профессии. 
Как вам удается находить общий 
язык с молодежью?

– Мир не стоит на месте, дети 
меняются, и мы, учителя, вместе 
с ними. Много критики идет в 
сторону сегодняшних школьников, 
мол, они неуправляемые. Это не-
правда! Дети всегда были и по-
слушными, и шаловливыми. Они 
очень тонко чувствуют отношение 
взрослых к ним. Если дети пони-
мают, что их уважают, что в них 
видят личность, то они всегда от-
вечают взаимностью. Я не только 
учу детей, но и сама многому учусь 
у них, в основном при их под-
держке постигаю азы компьютер-
ной грамотности. 

 В нашей повседневной жизни 
много иностранных слов. Как вам 
удается прививать любовь к род-
ному языку? 

– Когда дети приходят в пя-
тый класс, мы с ними заводим 
словарь, который состоит 
из нескольких разделов. 
Например, в «Толковом 
словаре» записываем об-
щеупотребительные сло-
ва, которые в силу раз-
ных причин сегодня ма-
ловостребованы. Но мои 
дети знают такие слова, 
как «изморозь», «ве-
хотка» или что значит 
«трава пожухла». Также 
мы читаем тексты, где 
встречаются такие сло-
ва. Это помогает детям 
чувствовать и видеть, 
насколько действитель-
но богат и могуч русский 
язык. Кстати, когда мои выпуск-
ники поступают в столичные ву-
зы, то сибиряков там сразу отли-
чают по речи. 

 «Современные дети мало или со-
всем не читают», – так сегодня 
говорят и педагоги, и родители. А 
как вы справляетесь с програм-
мой по литературе?

– Когда классику учишь на со-
временных примерах, тогда детям 
интересно. Для меня очень важно, 
чтобы произведение захватило и 
осталось в памяти. Поэтому, когда 
из программы убрали «Тимур и 
его команда» или «Повесть о на-
стоящем человеке», я все равно 

продолжила читать их с ученика-
ми. Мы смотрели художественные 
фильмы, обсуждали темы, кото-
рые поднимали писатели, искали 
похожие примеры в наши дни. 

«ПИШУ СВОИМ ВЫПУСКНИКАМ 
НА СВО»

 Вы педагог с большим стажем. 
Как относитесь к ЕГЭ? 

– Меня смело можно назвать 
сторонником ЕГЭ. Почему? Мои 
ученики сдают на высокие баллы 
выпускные экзамены и поступа-
ют в престижные вузы. Была бы 
другая форма вступительных ис-
пытаний, они вряд ли бы там 
учились. ЕГЭ хорош для детей, 
которые действительно учатся и 
хотят учиться. Некоторые из них 
стали студентами МГИМО, Сибир-
ского государственного института 
искусств имени Дмитрия Хворо-
стовского, Московского универ-
ситета МВД России имени В.Я. 
Кикотя и других. 

 Обратная связь с выпускниками у 
вас есть?

– Да. Кто-то детей приводит 
в школу, кто-то уже внуков. С 
кем-то переписываемся. Среди 
моих учеников есть те, кто сейчас 
служит на СВО. По письмам чув-
ствуется, что ребята нуждаются в 
общении. Поэтому пишу им, по-
матерински стараюсь их поддер-
живать. Главное для них – знать, 
что о них помнят и ждут их воз-
вращения домой. 

 Учителей сегодня не хватает 
и на селе, и в городе. Как, на ваш 
взгляд, привлечь молодежь в про-
фессию?

– Жилье, зарплата, 
престиж профессии – это 
все нужно и важно. Но 
еще важнее – вернуть 
распределение. Государ-
ство вкладывает деньги, 
обучает молодых специа-
листов. Необходимо, что-
бы три года выпускники 
вузов отработали на но-
вом месте. Это позволит 
решить вопрос с дефици-
том учителей в сельских 
и отдаленных территори-
ях. За это время можно 
лучше присмотреться к 
профессии, к людям, ко-
торые вокруг. Кто знает, 

может, многие поймут, что нашли 
свое призвание в жизни. 

 А вы в какой момент поняли, что 
учить детей – это дело вашей 
жизни?

– Когда пять лет отработала в 
школе. Меня стало тянуть в класс 
больше и больше, летние канику-
лы казались невероятно долгими. 
Первого сентября у меня всегда 
необыкновенная радость на ду-
ше. Верю, что впереди нас ждет 
еще что-то новое и интересное. С 
детьми я не чувствую свой воз-
раст, они мой источник вдохнове-
ния и творчества. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

«Ученики приводят ко мне 
и детей, и внуков»


По мнению Татьяны Подвербной, такие конкурсы особенно важны для 
молодежи, которая нуждается в общественном признании не меньше, чем 
профессионалы. «С одной стороны, они и сами могут показать свои таланты и 
достижения, с другой – увидеть живые примеры уникальных людей, которые 
вдохновляют на совершение добрых дел и благородных поступков».

 ПРИЗНАНИЕ  С первых 
дней голосования в 
конкурсе «Гордость 
земли Иркутской» 
с серьезным отрывом 
лидировала Татьяна 
Подвербная, учитель 
русского языка 
и литературы из 
Нижнеудинска, 
отличник народного 
образования. Ее 
педагогический стаж 
приближается к 45 
годам. Ученики Татьяны 
Васильевны стабильно 
получают высокие баллы 
по ЕГЭ и поступают 
в престижные вузы 
страны. 

СКАНИРУЙ
Фильм 

об участниках 
первого конкурса 

смотрите по 
ссылке

БОЛЕЕ 100 ТЫС.
ГОЛОСОВ

До 20 апреля на сайте 
земляиркутская.рф продол-
жается голосование за участ-
ников конкурса «Гордость 
земли Иркутской». Жители 
региона уже отдали за номи-
нантов более 100 тыс. голосов. 
Торжественное награждение 
победителей запланировано на 
май.
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	� МНЕНИЕ  
Преподаватель Высшей 
школы Берна (Швейцария) 
Ханс Боллигер, живущий 
в Иркутске, называет 
себя «на 70% русским». 
Почему на пенсии он 
переехал в Россию, чем 
удивила его наша страна? 

			В	РОССИЮ	ПРИВЕЛА	ЛЮБОВЬ

– Мне 85 лет. В Швейцарии я 
работал учителем в начальной и 
средней школах, преподавал ме-
тодологию для педагогов частной 
школы. Затем вышел на пенсию, и 
началось фантастически счастли-
вое для меня время. Сейчас живу 
в Иркутске и посещаю бесплатные 
курсы иностранных языков в Выс-
шей народной школе для пенсио-
неров, которая работает при Педа-
гогическом институте ИГУ.

 Æ Когда вы впервые побывали в Рос-
сии?

– В 1985 году. Моим первым ино-
странным языком был француз-
ский, в школе я изучал его три года. 
Потом был английский, итальян-
ский, испанский, эсперанто, сербо-
хорватский. Затем я начал изучать 
русский язык с преподавателем из 
Питера, которая жила в Швейцарии. 

В 2000 году я в очередной раз 
прилетел в Россию, в Иркутск, что-
бы изучать русский язык на курсах 
при Техническом университете. Это 
был январь, на улице стоял 30-гра-
дусный мороз, и мне все понрави-
лось! В Иркутске я рассказывал сту-
дентам и молодым ученым об уни-
верситетах Швейцарии. Выступал 
с докладом на тему преподавания 
немецкого языка как иностранного.

Здесь я познакомился с моей 
прекрасной женой Ларисой, она 
педагог, доцент вуза, в 2009 году 
мы поженились. В Россию меня 
привела любовь!

			ОТ	РУСОФОБИИ	К	УЗНАВАНИЮ

 Æ Что вы знали о России, живя в 
Швейцарии?

– Я плохо знал вашу страну и, к 
стыду, был русофобом. Тогда я лю-
бил Америку. Но сейчас мое мне-
ние о России и США сильно поме-
нялось. Могу сказать, что сегодня я 
на 70% русский на 30% швейцарец. 
Мои друзья, которые приезжали 
в Россию, ее полюбили, поменяли 
свое мнение о ней и о русских.

 Æ Расскажите о первых годах жизни 
здесь. Что вас удивило? 

– Я живу в Иркутске с 2007 года. 
Сначала было трудно из-за язы-
кового барьера. Когда здоровался 
с кем-то в общественных местах, 
мне порой не отвечали. Но ког-
да удавалось с человеком познако-
миться поближе, он раскрывался. 
И я понимал, что здесь хорошие 
люди! Случалось, что я знакомился 

в кафе. Если видел, что кто-то чи-
тает книгу, подходил и спрашивал 
– что читают. 

Когда еду в транспорте и такси, 
машу прохожим рукой, а они машут 
мне в ответ! Однажды попал в проб-
ку, чуть-чуть опаздывал. Мы разго-
ворились с таксистом и практиче-
ски подружились. В кафе многие не 
замечают официантов. Я делаю по-
другому, пытаюсь посмотреть им 
в глаза, улыбнуться, сделать ком-
плимент за красиво оформленный 
капучино. Для меня важен сам че-
ловек, не какая у него профессия, не 
как он одет. Когда ты открыт людям, 
это открывает сердца других. 

Однажды на Транссибе наш ва-
гон остановился напротив встреч-
ного локомотива. Я крикнул ма-
шинисту поезда: «Счастливого пу-
ти!». Отъезжая, он коротко свист-
нул мне. Я воспринял это как сиг-
нал «До скорой встречи». Все это 
крошечные, может быть, не очень 
важные встречи, но прекрасные 
моменты, которые сигнализируют 

людям: я тебя вижу, я тебя вос-
принимаю, ты ценен для меня.

 Æ Где вы еще побывали?

– В Сочи, Ижевске, Владивостоке, 
Ереване. В Иркутской области я был 
в Листвянке, на Ольхоне, в Култуке 
и Слюдянке. Мне нравится Шаман-
камень в истоке Ангары, Ольхон, 
сквер Кирова, старые дома в Иркут-
ске. Конечно, я вижу проблемы на 
улицах, но это мне не мешает. 

			ПОПЫТКА	СБЛИЗИТЬ	
			ДВЕ	СТРАНЫ

 Æ Какие проблемы вы видите в 
нашем обществе? 

– В России хорошее образование, 
культура, спорт. Возможно, боль-
ницы не такие комфортные, как 
щвейцарские. Я со своей пенсией не 
испытываю финансовых проблем, 
но знаю, что они есть у тех, чья пен-
сия невысока. И стараюсь помогать 
другим, насколько это возможно.

Также меня печалят события, 
связанные с Украиной, но я пони-

маю, почему президент Путин объ-
явил специальную военную опера-
цию. В Швейцарии этих причин не 
видят, не могут понять. Но я наде-
юсь, скоро эти события закончатся.

 Æ  Вы рассказываете друзьям и род-
ственникам про нашу страну? 
Пытаетесь нас как-то сблизить?

– Моя дочь Денис и моя сестра 
не любят Россию, меня это очень 
огорчает. Это потому, что они не 
были здесь. Кто посетил Россию 
– влюбляется в нее. Но ведь всю 
Швейцарию сюда не привезешь!

Мои друзья приезжали, побыва-
ли на Ольхоне, им все понравилось. 
Они хотели отблагодарить сибиря-
ков за гостеприимство, пригласить 
их к себе. Но помешал ковид.

Моя мечта – познакомить, под-
ружить две страны. Вместе с из-
вестным иркутским фитотера-
певтом Изяславом Лившицем мы 
перевели с немецкого на русский 
язык сборник стихотворений. Цель 
проекта – привлечь внимание ту-
ристов из Европы к путешествию в 
Сибирь и на Байкал.

Есть мечта попробовать пере-
вести с немецкого на русский язык 
детскую книгу, чтобы русские дети 
читали, знакомились со Швейца-
рией.

			ЯЗЫКИ,	ШАХМАТЫ	
			И	ФИЛОСОФИЯ

 Æ А вы какие книги читаете?

– Пробовал «Войну и мир» Тол-
стого, «Братьев Карамазовых» До-
стоевского, но это сложное чтение. 
Сейчас читаю Драгунского, Зощен-
ко. У меня своя методика изучения 
русского языка – разноцветными 
карандашами подчеркиваю имена, 
существительные, глаголы и не-
знакомые слова.

 Æ Чем еще увлекаетесь?

– Изучаю языки – русский, ки-
тайский, играю в шахматы и на 
пианино, люблю импровизации. 
Один из любимых композиторов 
– Чайковский. В музее города Во-
ткинск, в Удмуртии, стоит его пи-
анино. Я спросил: «Можно ли по-
играть на нем?», мне разрешили. 
Это было еще одно новое прекрас-
ное впечатление о России.

 Æ  Ваша личная философия? 

– Сейчас самое лучшее время 
моей жизни, я счастлив. Нужно 
быть благодарным за все, что уда-
лось испытать. Никому не зави-
довать. Не оплакивать слишком 
долго личные неудачи. 

Мне нравится стихотворение 
Вильгельма Буша о счастливой 
птице, которая даже за несколько 
мгновений до смерти не теряет 
хорошего настроения и радостно 
свистит. Я хотел бы делать то же 
самое, что эта птица. И хотел бы 
навсегда остаться в Иркутске. По-
тому что сердцем я – русский.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Сердцем я – русский!»
Почему пенсионер из Швейцарии  
выбрал Иркутск на жительство

	Î
«Холодная	война	длилась	много	лет,	существовал	железный	занавес.	
И	это	еще	осталось	у	людей	в	голове.	Чтобы	полюбить	Россию,	надо	ее	
узнать»,	–	считает	Ханс	Боллигер.
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Торжественный митинг 
состоялся 14 апреля у ме-
мориала «Вечный огонь». 
Участие в нем приняли 
губернатор Игорь Кобзев, 
начальник Пограничного 
управления ФСБ России по 
Республике Бурятия Ана-
толий Шадрин, главный 
федеральный инспектор 
по Иркутской области ап-
парата полпреда президен-
та России в СФО Андрей 
Абрусевич, мэр Иркутска 
Руслан Болотов, предста-
вители погрануправлений 
по Республике Бурятия и 
Республике Тыва. Также на 
митинге присутствовали 
ветераны, волонтеры, су-
воровцы и курсанты кадет-
ских классов.

Глава региона Игорь Коб-
зев подчеркнул, что «Эста-
фета Победы» – символ 
мужества и стойкости, пре-
емственности поколений. 

– Наши деды и прадеды 
ценой невероятных усилий 
смогли одержать победу в 
жесткой кровопролитной 
борьбе с захватчиками, – 
сказал губернатор. – 2025 
год объявлен в России Го-
дом защитника Отечества 
как знак неугасаемой па-
мяти о событиях Великой 

Отечественной войны, во 
славу бессмертного подвига 
поколения победителей и 
в честь наших сегодняш-
них героев – участников 
специальной военной опе-
рации. 

Анатолий Шадрин обра-
тил внимание на то, что 
сегодня историки фикси-

руют много попыток пере-
писать историю Великой 
Отечественной войны, 
фальсифицируются факты, 
и акция «Эстафета Побе-
ды» как раз направлена на 
то, чтобы россияне знали 
правду о войне, помни-
ли исторические события, 
подвиги наших героев. 

У эстафеты есть символ 
– кубок, выполненный в 
форме пограничного стол-
ба, увенчанного орденом 
Отечественной войны и 
позолоченной табличкой 
с надписью «80 лет». Он 
проносится погранични-
ками вдоль государствен-
ной границы России, через 

города девяти государств: 
Азербайджан, Армению, 
Беларусь, Казахстан, Кыр-
гызстан, Российскую Фе-
дерацию, Таджикистан, 
Туркменистан, Узбеки-
стан. 

В Иркутск символ эста-
феты прибыл из Респу-
блики Бурятия. 11 апреля 
в Чите участники эста-
феты приняли у группы 
Пограничного управления 
ФСБ России по Забайкаль-
скому краю и другие сим-
волы Победы – капсулу с 
землей, реликвии боевой 
славы. В столице Прианга-
рья их передали эстафет-
ной группе Пограничного 
управления ФСБ России 
по Республике Тыва для 
дальнейшего следования 
по маршруту. 

Также участники ми-
тинга в Иркутске в дань 
памяти воинам, погибшим 
при защите Отечества, 
возложили цветы к мемо-
риалу «Вечный огонь» и 
памятнику дважды Герою 
Советского Союза генералу 
армии Афанасию Белобо-
родову.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

СПРАВКА
«Эстафета Победа» стартовала 2 фев-
раля одновременно из двух городов 
– Бреста и Мурманска. Начало акции 
приурочили к дате окончания пере-
ломного сражения – разгрому войск 
нацистской Германии в Сталинград-
ской битве второго февраля 1943 
года. Символ эстафеты пройдет через 
всю Россию. Завершится акция 28 
мая в Москве в Александровском саду 
на мемориальном комплексе «Могила 
Неизвестного Солдата».

Символ Победы, кубок, поместят в музей  
Великой Отечественной войны на Поклонной горе

Приангарье приняло 
«Эстафету Победы» 

	� АКЦИЯ  Увековечить память и подвиги воинов-пограничников в годы 
Великой Отечественной войны. Жители Иркутской области присоединились к 
масштабной международной военно-патриотической акции «Эстафета Победы», 
организованной пограничной службой ФСБ России и посвященной 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. 
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   ТРИ РЕКОРДА ИРКУТСКОЙ 
   ОБЛАСТИ

Артур Псарев – дважды лау-
реат премии губернатора Иркут-
ской области, три раза упомянут 
в Книге рекордов Иркутской об-
ласти. Первый раз – в связи с 
выходом в формате ДВД фильма 
«Здесь начинается небо» в 2004 
году. В 2011 году вышла вторая 
работа на ДВД – «Время дож-
дей».

В 2008 году по инициативе Ар-
тура Псарева в рамках проекта 
«Иркутские колокольные звоны» 
была приобретена передвижная 
звонница, которая стала первым 
подобным инструментом в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке. Это тоже 
отмечено в Книге рекордов Ир-
кутской области. Она участвовала 
в различных городских, област-
ных и международных мероприя-
тиях в Иркутской области. В числе 
которых – открытие 130-го квар-
тала, областные праздники Тро-
ицы, фестиваль Дениса Мацуева 
«Звезды на Байкале», Байкаль-
ский экономический форум. А к 
приезду в наш регион Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 
на летном поле иркутского аэро-
порта для звонницы была воз-
ведена специальная концертная 
площадка.

– Раньше колокольчики весом 
от 6 до 90 кг хранились у меня 
дома, благо живу я на втором эта-
же. А общий вес моей звонницы 
вместе с конструкцией-основой 
– 380 кг… И тут я всегда говорю, 
что я – человек ленивый, и нужно 
было учиться играть на флейте. 

Флейта-пикколо, например, весит 
200 граммов, – шутит наш собе-
седник. – Видимо, Боженька на-
казал меня за лень, поэтому вме-
сто флейты появилась звонница. 
К счастью, сейчас она хранится на 
территории исторического отдела 
Иркутского областного краевед-
ческого музея. Спасибо его со-
трудникам за то, что приютили 
сиротинушку.

   ХОТЕЛ ПОСТУПАТЬ В ГИТИС

 Æ Артур, как вы оказались в Иркут-
ске и стали звонарем?

– Придя из армии, я планиро-
вал поступать в Москву в ГИТИС 

на отделение актеров эстрады и 
летел в столицу через Иркутск. 
Перед этим один знакомый рас-
сказал мне о существовании Ир-
кутского театрального училища, 
которое тогда гремело на всю 
страну. Иркутск тогда был очень 
театральным городом, на гастро-
ли Иркутского ТЮЗа было очень 
проблематично попасть. Конкурс 
на одно место был большой, и я 
решил ради интереса поступать.

После первого тура творческого 
конкурса мне предложили пойти 
сразу на второй курс. Я подумал: 
«Вместо четырех лет учиться три 
года – это здорово! А потом – в 
Москву». Так я и застрял в Ир-

кутске, это был 1986 год. Когда я 
учился на третьем курсе, Вла-
димир Соколов пригласил меня 
в «Театр Пилигримов», за что 
я ему очень благодарен. Два года 
мы отработали, потом коллектив 
распался. После чего я работал 
в «Сибирской народной песне» 
под руководством Александра Ро-
гачевского. Это один из лучших 
фольклорных коллективов России, 
который умеет и делает настоя-
щую русскую песню.

Еще в те годы я начал пытать-
ся звонить, сначала на Спасской 
церкви, на колокольню которой 
в 1990 году подняли колокола из 
фондов Иркутского областного 
краеведческого музея. После по-
ездки в Архангельск на Междуна-
родный фестиваль колокольного 
звона в сентябре 1991 года я и мой 
товарищ Юрий Воронов попали 
на колокольню иркутской Кресто-
воздвиженской церкви, где к тому 
времени уже был сформирован 
инструмент и нужны были зво-
нари.

Мне нравится, что все колокола 
там сделаны разными мастерами, 
привезены из Москвы, Ярославля, 
Воронежа, Тюмени и пригорода 
Берлина. Если линейка колоколов 
одного мастера, то звук мне ка-
жется слишком чистым. И это не в 
традиции русского звона и русско-
го литья колоколов. Звук русских 
колоколов должен быть немного 
хулиганским. Чистый звук – это 
традиции Европы. Наша традиция 
литья немного другая все-таки.

 Æ Как строится ваш рабочий гра-
фик? В какое время вы должны 
звонить?

– Стараюсь звонить на нача-
ло службы в церкви и на конец 
службы: утром и вечером. Об этом 
знают и местные жители, и уче-
ники школы № 15. Помню, ко мне 
приходили преподаватели меди-
цинского университета, которые 
рассказали: мы учились, вы зво-
нили, мы уезжали, приезжали, вы 
звонили. Сейчас мы преподаем, 
вы все время звоните. Конечно, 
бывает, что и я уезжаю, но это 
другая история.

   ЧТОБЫ НЕ СДУЛО 
   С КОЛОКОЛЬНИ, 
   КАК ДЕВОЧКУ ЭЛЛИ

 Æ Через год и пять месяцев вы 
отметите юбилей профессио-
нальной дея-
тельности. С 
какими чув-
ствами под-
ходите к этой 
дате?

– Даже не 
знаю: главное, 
чтобы не сдуло 
однажды силь-
ным ветром с 
колокольни, как 
девочку Элли... 
Я об этом не ду-
маю. Я благода-
рен Иркутску и 

БЩЕСТВО

СКАНИРУЙ
Прямая трансляция 

Пасхального 
богослужения  

на АИСТе -  
19 апреля в 23.30

«Колокольный звон – часть 
русского культурного кода» 

 � ЛИЧНОСТЬ  Он называет свое рабочее место двухэтажным офисом  
в престижном районе города с панорамным обозрением и прямой связью  
с начальством. В последние годы только в сильные морозы начал надевать на 
службу шапку и перчатки. В 2026 году звонарь иркутской Крестовоздвиженской 
церкви Артур Псарев отметит 35-летие профессиональной деятельности.

Артур Псарев: Парадокс звучания русских колоколов в том, что звук  
диссонансный становится гармоничным в общем звучании инструмента,  
вопреки всем законам музыки
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многим людям, которых встре-
тил на своем пути: министер-
ству культуры Иркутской об-
ласти за поддержку и возмож-
ность участия в мероприятиях, 
которые они проводили. Ир-
кутскому областному дому на-
родного творчества отдельная 
благодарность. Я с ним много 
лет работал, мне очень нравит-
ся то, что они делают.

Очень признателен Влады-
ке Максимилиану митрополи-
ту Иркутскому и Ангарскому, 
во время разговора с которым 
услышал простые, понятные и 
очень нужные тогда слова под-
держки, сказанные просто и 
по-мужски. И за оценку моих 
трудов во славу Русской право-
славной церкви. Так что мне 
всегда очень везло на людей, и 
спасибо им большое.

 Æ Расскажите о ваших творче-
ских планах.

– В 2008 году Дарья Ступина 
познакомила меня с одним из 
лучших виолончелистов мира 
Бориславом Струлевым, тогда у 
меня возникла идея соединить 
виолончель, колокола, перкус-
сию и записать диск. На неко-
торое время эту идею пришлось 
отложить в долгий ящик, но 
мы к ней вернулись. На днях 
Борислав написал, что 6 ию-
ня нынешнего года крупней-
ший мировой дистрибьютор 
компания Naxos выпустит наш 
40-минутный диск на всех но-
сителях. Это не поп-музыка, не 
классическое звучание виолон-
чели. Стиль определен музы-
кантом-мультиинструмента-
листом, одним из участников 
проекта Евгением Маслобоевым 
как «русский хрупкий аван-
гард». За основу я взял записи 
«Сарабанд» Иоганна Баха, ко-
торые Борислав в свое время 
записывал в Нью-Йорке и в 
Москве.

 Æ Праздник Пасхи традицион-
но связан с чудом. В вашей 
жизни происходили события, 
которые вы можете так 
назвать?

– Можно сказать, что чудо 
происходит каждый раз, когда 
я поднимаюсь на колокольню, 
иду вверх по условным 80 сту-
пенькам. Она не самая высокая, 
но она стоит на Крестовской 
горе и с нее прекрасно виден 
весь исторический центр Ир-
кутска. Например, колокольни 
Спасской церкви и Князе-Вла-
димирского храма выше, чем 
моя, но обзор с них почему-то 
очень ограничен. А тут весь 
город как на ладони. Особенно 
он нравится мне осенью, когда 
выпадает первый снег и при-
крывает осеннюю серость. Снег 
не белый, а цвета сепии, как на 
картинах Брейгеля.

Иркутск всегда разный: се-
годня здесь окошко горит, зав-
тра – в другом месте. Когда нет 
тумана, то виден противопо-
ложный берег. И летом тоже 
очень красиво, и ветерок дует. 
Поднялся, посмотрел на город. 
Вот тебе и чудо.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

– Перед нами стояла задача со-
брать фильмы иркутских авторов в 
одном месте. И сверхзадача – сде-
лать платформу визитной карточ-
кой региона, так как на ней доступ-
ны не только фильмы. Она состоит 
из четырех блоков: кинокартины, 
трансляции, новости и блок «Знай 
наших», где будет размещаться 
информация об иркутских кино-
студиях и людях, которые создают 
кино в Приангарье, рассказала ав-
тор проекта, кинорежиссер Полина 
Степанова. – На сегодняшний день 
к просмотру доступно свыше 50 
фильмов. До конца года планиру-
ется опубликовать более 100 работ.

По ее словам, во время пан-
демийного 2020 года стала оче-
видна необходимость создания ре-
гионального кинотеатра, который 
можно посетить не выходя из до-
ма. Тогда он был организован на 
площадке одного из видеохостин-
гов. Но организаторам пришлось 
столкнуться с ограничениями: ви-
деохостинг – это не платформа, у 
него есть свои задачи. 

– Спустя какое-то время мы 
опять вернулись к этой идее, – 
вспоминает Полина Степанова. – 
Подтолкнул нас к ней опрос, в ходе 
которого спрашивали наших ки-
нематографистов, какие фильмы 
они снимали, в каких фестивалях 
участвовали, где можно увидеть их 
картины. Тогда в очередной раз 
стало очевидно, что у нас нет еди-
ной платформы, которая бы объ-
единяла всех. Мы решили написать 
заявку на конкурс грантов Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив и выиграли с первого раза. 

Как рассказала директор ООО 
«ИРКУТСККИНО» Людмила Тихо-
нова, последние годы были очень 
продуктивными для кинокомпа-

нии. Она стала продюсером филь-
мов «Дипломатический корпус» 
про Эмира Кустурицу и его музы-
кальную группу режиссера Полины 
Степановой, «Миры на Байкале. 15 
лет спустя» и «Кольца межсезо-
нья» режиссера Владимира Мари-
на, получала поддержку Президент-
ского фонда культурных инициа-
тив и минкульта РФ на проведение 
Байкальского МКФ им. Валентина 
Распутина, Байкальских питчингов. 

Иркутский областной кинофонд 
выступил еще одним партнером 
проекта. Заместитель директора 
Елена Утробина сообщила, что на 
платформе можно будет увидеть 
все 12 выпусков проекта кинолето-
писи «Земля у Байкала», который 
реализуется с 2013 года. Кроме то-
го, кинофонд предоставил для он-
лайн-кинотеатра работы из архива 
знаменитой Восточно-Сибирской 
студии кинохроники. 

Кинорежиссер, продюсер, осно-
ватель Гайдай Центра Юрий Яшни-
ков назвал появление современной 
онлайн-площадки для размеще-
ния фильмов авторов нашего ре-
гиона очень своевременной идеей: 

– Документальное кино – от-
дельный и очень важный жанр, 

который сыграл большую роль в 
жизни многих режиссеров. Я ду-
маю, ни для кого не секрет, что 
свои первые кадры легенда оте- 
чественного кино Леонид Гайдай 
снял как раз там, где в свое время 
располагалась Восточно-Сибирская 
студия кинохроники. 

В онлайн-кинотеатре будет опу-
бликован сюжет авторства Леони-
да Гайдая «Шофер-стотысячник». 
Сценарист, режиссер, креативный 
продюсер Гайдай Центра Оксана 
Цепилова считает, что новая плат-
форма станет одной из объединя-
ющих площадок для авторов:

– Региональный кинематограф 
развивается, это уже не просто 
слова, а факт. Благодаря фондам и 
грантам мы имеем возможность 
создавать анимацию и современ-
ное зрительское кино. В нашем 
городе есть киновуз, где можно 
получить профессиональное обра-
зование в сфере анимации. Уве-
рена, что наши общие усилия в 
перспективе – это рабочие места, 
возможность оставаться и тру-
диться в Иркутске, – считает Ок-
сана Цепилова. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива проекта 

Киновизитка Приангарья

КОММЕНТАРИЙ
Ольга БЕЛЬСКАЯ, председатель Иркутского отделения Союза кинематогра-
фистов России:
– Иркутская область находится на втором месте после Москвы по количеству за-
явок, поданных в Фонд поддержки регионального кинематографа, учрежденный 
Союзом кинематографистов РФ. Это говорит о том, что кино в Иркутске очень ак-
тивно развивается. Впервые за более чем три десятка лет в основную российскую 
конкурсную программу Московского международного кинофестиваля, который 
можно назвать российским Оскаром, вошел иркутский фильм «Зимник». Для всех 
нас – это большая победа. Потому что фильм был полностью сделан в Иркутске, все 
члены команды кинематографистов – жители нашего региона. Поздравляю режис-
сера Юрия Дорохина с этим событием. 

 � ПРОЕКТ  Фильмы, снятые кинематографистами Иркутской области, а также 
уникальные сюжеты Восточно-Сибирской студии кинохроники теперь доступны 
на одной площадке. В Доме кино в Иркутске состоялась презентация первого в 
Сибири онлайн-кинотеатра 38Doc.ru. Партнерский проект «ИРКУТСККИНО» и 
«Иркутского областного кинофонда» реализован при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.
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Александр Прохоров родился 
в 1953 году в Кемеровской обла-
сти. С детства увлекался рисова-
нием, чеканкой, отливкой фигур 
из гипса. В армии был полко-
вым художником. В 1987 году, уже 
в зрелом возрасте, он поступил 
в Иркутское училище искусств 
на художественное отделение. И 
здесь его талант стал раскрывать-
ся с новой силой: все живописные 
работы, рабочие этюды, эскизы 
сразу уходили в фонд училища 
в качестве наглядных пособий 
для студентов. Во время учебы 
Александр Владимирович полу-
чил первые навыки рабо-
ты с берестой. С тех пор 
не расстается с ней и 
уже 38 лет работает в 
сложной и трудоемкой 
технике пластинчатой 
мозаики. 

Берестяные картины 
мастера представляют 
собой цельные много-
цветные полотна, 
где сотни и ты-
сячи берестяных 
пластинок с юве-
лирной точно-
стью подогнаны 
друг к другу по 
форме, цвету и 
фактуре, уди-
вительным об-
разом созда-
вая иллюзию 
живописного 
холста. Этой 
уникальной 
по сложно-
сти, трудо-
емкости и 
эффек тно-
сти техноло-
гией в Рос-
сии владеют 
единицы ма-
стеров.

– Несмотря на 
то что Александр 

Владимирович – человек уже не-
молодой, нынешняя выставка для 
него – первая. Полагаю, что это 
мероприятие – задел на будущее 
для мастера, – прокомментиро-
вала исполнительный директор 
Союза мастеров народного искус-
ства «Оникс» Елена Гусева. – Все 
работы, которые вы здесь видите, 
находятся в частной собствен-
ности иркутского предпринима-
теля Вадима Юрьевича Перевоз-
никова. Сейчас в его коллекции 
больше двух десятков берестяных 
полотен. Понимая большую ху-
дожественную ценность и уни-
кальность авторских работ, Вадим 

Юрьевич любезно согласился 
предоставить их для выстав-
ки, за что мы ему очень 
благодарны.  

Сюжетами картин ма-
стера нередко становятся 
исторические события и 

личности, изображения 
животного и рас-

тительного ми-
ра, памятники 
зодчества и 
арх итек т у-
ры. Самую 
о б ъ е м н у ю 
из пред-

ставленных картин – «Глухари» 
– мастер делал больше четырех 
месяцев. На ней изображены два 
токующих глухаря, которые соби-
раются вступить в битву за глу-
харок. 

– Самого большого глухаря я 
создавал месяц. Он весь состо-
ит из кусочков бересты, поэтому 
кажется цельным. Второго делал 
28 дней, а корягу – 16, – вспоми-
нает мастер. – На «Куликовскую 
битву» ушло примерно полтора 
месяца. В среднем одна работа 
занимает месяц. Многие мастера 
занимались берестой в 90-е годы, 
но не все выдержали: это очень 
кропотливый труд, требующий 
большого терпения. 

С годами Александр Прохоров 
выработал собственную техноло-
гию. Сначала он делает набро-
ски, эскизы, после чего решает, 
какой именно сюжет планирует 
написать. Затем набросок будуще-
го произведения раскрашивается 
гуашью. Потом постепенно бере-
стой заполняется полотно карти-
ны. Начинает мастер с крупных 
деталей, подгоняя природный ма-
териал так, что между кусочками 
нет никаких швов. 

В его произведениях нет ни од-
ной линии, выполненной краской 
или карандашом. Все полотна сде-
ланы исключительно из бересты, 
которую он собственноручно соби-
рает в лесу. Берет бересту с упав-
ших или сгоревших деревьев. Все 
картины особым способом обраба-
тываются, благодаря этому бере-
ста не высыхает, не меняет своих 
свойств и цвета со временем. 

– У природы богатая палитра, 
– подчеркивает мастер. – Чтобы 
сделать императорскую ленточ-
ку холодного цвета для портрета 
Александра III, я нашел бересту 
холодного синеватого цвета и на-
клеил ее обратной стороной. В этой 
картине использована внешняя и 
внутренняя сторона бересты. Не-
дели полторы-две я делал ожерелье 
для портрета Екатерины Великой. 
Для меня было очень важным – 
передать блеск камней. С помощью 
бересты добиться этого эффекта 
не так-то просто. Даже художники 
не могут понять, как это делается. 
Пробовали, не получается. В каж-
дую работу я старюсь привнести 
пусть небольшое, но новшество. 
Прекрасно понимаю, как важно 
двигаться вперед. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

«У природы богатая палитра»
В Иркутске проходит выставка берестяных картин, 
созданных по уникальной технологии 
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 МАСТЕРСКАЯ  Выставка работ «Берестяные картины в технике 
пластинчатой мозаики» открылась накануне в Иркутском городском 
выставочном центре им. В.С. Рогаля. Ее автор – член Союза мастеров 
народного искусства «Оникс» Александр Прохоров – работает в уникальной 
технике берестяной интарсии и является последователем выдающегося 
иркутского художника Евгения Ушакова. Практически все его работы 
находятся в частных коллекциях не только в России, но и за рубежом, 
например в Ватикане.
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 ЗНАЙ НАШИХ!  
Недавно сельский 
композитор и автор-
исполнитель из 
Тулунского района 
выступил в программе 
Андрея Малахова «Песни 
от всей души». Для 
шоу была выбрана одна 
из самых популярных 
композиций Александра 
Терещенко «Деревенские 
напевы», всего в активе 
музыканта восемь 
полноценных альбомов.

 Александр, когда вас увлекло пе-
сенное творчество? С детства 
любили петь, или это случилось 
позже?

– У нас в семье либо играют на 
музыкальных инструментах, либо 
поют. Сколько помню, моя мама 
Татьяна Ивановна пела, отец Ни-
колай Григорьевич играл на гар-
мошке. Раньше в деревне часто 
собирались большими компани-
ями за столом, пели частушки, 
застольные песни. Я все это, соот-
ветственно, видел и слышал, и со 
временем меня на музыку потя-
нуло. Сам исполнял частушки под 
гармошку.

Еще в школе по-настоящему 
зацепили песни группы «Сектор 
Газа», кассету принес старший 
брат Сергей.

 Репертуар у панк-группы неодно-
значный, много ненормативной 
лексики, чем творчество Юрия 
Хоя зацепило? 

– Забойная музыка, правдивые 
песни, непридуманные образы – 
все это оказало сильное воздей-
ствие на меня, буквально взбу-
доражило. В открытую кассету не 
слушали, за это можно было полу-
чить от родителей, тем не менее 
с творчеством группы были очень 
хорошо знакомы. Из песни слова 
не выкинешь, в целом Юрий Хой 
пел о том, о чем другие молчали.

После школы без раздумий пое-
хал поступать в Иркутское област-
ное училище культуры. Получил 
диплом и устроился в Дом куль-
туры. Наверное, с этого момента 
и началась профессиональная ка-
рьера.

 А вы поете или еще играете на 
инструментах?

– Являюсь автором-исполните-
лем, композитором и аранжиров-
щиком в одном лице. Исключение 
составляет рок-направление, где у 
меня есть человек, который про-
писывает гитарные партии, но все 
равно всем сведением занима-
юсь я. Играю на гармошке, на 
гитаре, на клавишных.

 Я познакомился с вашим 
репертуаром, кстати, 
очень неплохие тексты. 
Как называлась первая песня, 
помните?

– Первую композицию 
«Лунный свет», можно ска-
зать, написал «на коленке» в 
2009–2010 годах, но она живет, 
ее до сих пор можно найти на 
цифровых площадках. Вторая 
песня, которая была написана 
более профессионально, называ-

ется «Белый снег», она широко 
разошлась, ушла в массы. Ее даже 
исполняют коллективы, напри-
мер, группа Олега Пахомова «Рус-
ский стиЛЛь».

 А как данная композиция к ним 
попала, надеюсь, что они хотя 
бы поставили автора в извест-
ность, что будут исполнять?

– Да, Олег Пахомов нашел ме-
ня через соцсети, мы созвонились, 
он попросил разрешение включить 
«Белый снег» в репертуар группы. 
Песню исполняет Кристина Соко-
лова, в 2020 году состоялась пре-
мьера клипа, хотя 
песня, повторюсь, 
гораздо раньше 
ушла в народ. 

 Сколько всего пе-
сен в вашем ре-
пертуаре, хотя 
бы примерно?

– У меня 
есть не-

изданные песни, много официаль-
но зарегистрированных на циф-
ровых площадках, как положено. 
Если официально, то восемь аль-
бомов. Буквально в конце 2024 года 
подписали контракт с московским 
лейблом на два новых альбома.

 Тематика песен народная, я бы 
даже сказал, такой рассказ из 
жизни. Пришел с рыбалки, уху сва-
рил, выпил, хорошо передана ат-
мосфера, состояние человека. Но 
как рождается тема очередной 
песни?

– Я же человек деревенский, со 
всем кругом увлечений и забот. 
Люблю ездить на рыбалку, надо 
– пашу огород, ремонтирую за-
боры – все, что необходимо уметь 
сельскому жителю. В деревне ску-
чать просто некогда. Любая песня 
– это какой-то фрагмент из моей 
жизни.

Ну вот я открыл список, возь-
мем композицию «Обидно 

за народ рабочий».

– Она не шуточная 
и не 
прово-
к ац и-
онная, 
п е с -
ня со 

с в о е й 
п р а в д о й , 

да и социальный 
аспект присут-
ствует. Например, 
есть у меня такие 

строчки: «Вдоль де-
ревни я пойду, металл 

пособираю». На самом 
деле так и есть, букваль-
но картинка из жизни. 
Народ в деревне пашет, 

а в кармане-то ничего нет. Детей 
чем-то надо накормить, к школе 
собрать, мотоцикл или машин-
ку заправить чем-то, поэтому и 
подрабатывают. В деревне не так 
много способов подработать – сбор 
металла один из самых доходных. 

 По мере прослушивания компози-
ций невольно возникают парал-
лели с Игорем Растеряевым – ав-
тором «Комбайнеров» и других 
народных хитов. Вы не сравнива-
ли его и свое творчество?

– Я знаком с Игорем. Мы с ним 
делаем одно благое дело – пи-
шем и поем о простых мужиках, 
тружениках. Единственное, Игорь 
работает под гармошку, а я делаю 
аранжировки, то есть процесс не-
сколько сложнее, и результат дру-
гой.

 Как вы попали на шоу Андрея Ма-
лахова «Песни от всей души»?

– Первый раз продюсеры на-
писали: «Александр, познакоми-
лись с вашим творчеством, хотим 
пригласить на передачу «Привет, 
Андрей». Ну я значения особо не 
придал, было не до поездки. Потом 
ковид, все вокруг болеют. Второе 
предложение поступило месяца 
через два, если я не ошибаюсь.

 И вы после второго приглашения 
не поехали?

– Да, и после третьего, и четвер-
того. Потом просто не получалось, 
то съемки у них сдвигались, то у 
меня даты были заняты. Уже на 
пятый раз звонит шеф-редактор: 
«Мы всей командой хотим, что-
бы вы приехали». Короче, звезды 
сошлись, и я полетел в Москву. 
Там все прошло на высшем уров-
не. Встретили, мы съездили на 
студию звукозаписи, чтобы обго-
ворить все нюансы по звуку и так 
далее. Участники передачи перед 
съемкой пообщались, разрядили 
обстановку, потом нас распреде-
лили по гримеркам, и начались, 
собственно, съемки.

 Почему для исполнения выбрали 
песню «Деревенские напевы?

– Нет, песню выбирали про-
дюсеры проекта. Более того, перед 
моей поездкой приезжала съемоч-
ная группа, снимала короткий ро-
лик о нашей деревенской жизни.

 Чем любите заниматься в сво-
бодное от творчества и гастро-
лей время?

– У меня есть мотоцикл «Иж-
Планета-5», люблю ездить на ры-
балку, занимаюсь дома по хозяй-
ству разными делами, сыновей 
воспитываю. Обо всем этом пе-
риодически рассказываю в своих 
песнях.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Александра Терещенко

Каждая песня – 
история из жизни
Произведения Александра Терещенко 
из села Едогон исполняют по всей России
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 Сколько всего пе-
сен в вашем ре-
пертуаре, хотя
бы примерно?

– У меня 
есть не-

всем кругом увлечений 
Люблю ездить на рыбал
– пашу огород, ремонти
боры – все, что необходим
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Колхозники, рабочие и служа-
щие нашего аймака с патриотиче-
ским подъемом участвуют в сборе 
теплой одежды и обуви для бойцов 
Красной Армии.

Колхозники Кутуликского сель-
совета с неослабевающей актив-
ностью увеличивают сбор теплых 
вещей. Колхозник сельхозартели 
«Красный Октябрь» Никита Буй-
ков, испытавший на себе фронто-
вую жизнь, сказал:

– Я когда-то участвовал в пар-
тизанских отрядах против бело-
гвардейцев и знаю, что значит во-
евать в зимних условиях, знаю, 
какое огромное значение имеет 
зимняя одежда для бойца. Поэто-
му я одену одного бойца в теплую 
одежду, ничего не пожалею.

И товарищ Буйков был правдив 
в своих словах. Он сдал полушубок, 
пару валенок, шапку и овчину.

Единодушны в своих действиях 
колхозники Нельхайского булсове-
та. Сейчас нет ни одной деревни, 
ни одного улуса в булуке, где бы 
колхозник и колхозница ни уча-
ствовали в сборе теплых вещей. Во 
всех колхозах идет народная по-

мощь фронту. Колхозники, кроме 
валенок и полушубков, сдают до-
полнительно овчины, брюки, шап-
ки, чтобы полностью одеть одного 
бойца.

Однако некоторые из членов 
комиссий не поняли, что сбор те-
плых вещей имеет огромное поли-
тическое и государственное значе-
ние, что от нашей работы в тылу 
зависит своевременность снабже-
ния бойцов всем необходимым.

К такому роду людям относится 
прежде всего председатель испол-
кома Головинского совета т. Ива-
нов. Он как председатель комиссии 
по сбору теплых вещей совершенно 
ничего не делает, надеясь исклю-
чительно на самотек. Чем иначе 
объяснить, что актив села не мо-
билизован на эту работу. Учите-
ля НСШ во главе с т. Васильевым 
стоят в стороне от этого важного 
дела, не проводят агитации среди 
населения. Сам Иванов до сих пор 
не сдал ни одной теплой вещи для 
бойцов Красной Армии. Позволи-
тельно спросить, способен ли он 
выполнять важнейшие государ-
ственные дела?

 � Л. Иванов
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	� АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – очередная подборка материалов 
проекта «От мая до мая», посвященных 80-летию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, которую вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит  
сотрудников Государственного архива Иркутской области

ПР				ЕКТ	МЕДИА-ЦЕНТРА	«ПРИАНГАРЬЕ»

Фашистская	 Германия,	 нарушив	 дого-
вор	 о	 ненападении,	 гнусно	 напала	 на	
нашу	 священную	 землю.	 Весь	 наш	 на-
род	 поднялся	 на	 отечественную	 войну	
против	 гитлеровских	 захватчиков.	 Мне	
60	лет,	но	я	полон	сил	и	здоровья,	готов	
в	любую	минуту	взять	в	руки	оружие	и	
пойти	на	защиту	Отечества.	Мне	хорошо	
памятны	дни,	когда,	будучи	командиром	
в	 партизанском	 отряде	 Щетинкина,	 мы	
громили	белых	гадов	и	изгнали	их	с	на-
шей	 земли.	 То	 же	 получится	 с	 фашист-
ской	сволочью.
Я	призываю	бывших	красных	партизан	
к	боевой	готовности,	чтобы	по	зову	пар-
тии	 и	 правительства	 выступить	 на	 за-
щиту	страны.

 � И.Г. Бескищев, бывший командир  
в партизанском отряде Щетинкина

ВЫПОЛНИМ	СВОЙ	ДОЛГ	ПЕРЕД	РОДИНОЙ

Рабочие, колхозники, служа-
щие и учащиеся нашего аймака 
оказывали и оказывают большую 
помощь промышленности в де-
ле изготовления для героической 
Красной Армии вооружения и 
боеприпасов. С начала этого го-
да силами трудящихся собрано и 
отправлено на заводы около 100 
тонн черного и цветного метал-
лического лома.

В этом отношении большую 
работу провели учащиеся Куту-
ликской средней школы. За не-
сколько воскресников ими собра-
на одна тонна черного и цвет-
ного металлолома. Коллективы 
рабочих и служащих Кутуликской 
МТС собрали три тонны лома, 
райпотребсоюза – одну, колхоз-
ники сельхозартелей «Красный 
Октябрь» и «Идеал» – четыре, 
«Имени Ленина» – пять, «Ги-
гант» – семь тонн металлолома.

Сбор и доставка металлолома 
на железнодорожную станцию – 
большое военное и хозяйственное 

значение. Из металла, собранного 
нами, на заводах сделают орудия, 
танки, самолеты, минометы, сна-
ряды и другие виды вооружения 
для Красной Армии, усилится наш 
отпор фашистской Германии.

С 5 марта в нашем аймаке про-
ходит фронтовой декадник по сбо-
ру черного и цветного металла. За 
это время мы должны собрать 55 
тонн черного и 10 тонн цветно-
го лома. Задание это вполне вы-
полнимо. В каждой сельхозартели, 
учреждении, доме лежит без упо-
требления много металлического 
лома. Собрать его и сдать на склад 
райпотребсоюза для отправки на 
заводы – дело чести каждого руко-
водителя, каждого рабочего, слу-
жащего, колхозника, учащегося.

Выполним план сбора метал-
лолома, дадим фронту еще больше 
вооружения и боеприпасов для ис-
требления живой силы и техники 
фашистской Германии.

 � П. Тумин, секретарь АК ВКП(б)

МОЕ	СЛОВО	
К	БЫВШИМ	ПАРТИЗАНАМ

НА	СТРОИТЕЛЬСТВО	ТАНКОВ,	САМОЛЕТОВ,	ОРУДИЙ


